

## Los negocios de la Constructora Naval

### Más millones para Marina.—El proyecto de segunda escuadra.

Hace pocos días, en su amena charla con los periodistas, aludió Dato a un proyecto de segunda escuadra cuyo desarrollo se iniciará en el próximo Presupuesto.

A la noticia no se le ha concedido ninguna importancia ni ha merecido el más leve comentario, quizás porque el espacio que pudiera ocupar se necesitase para elogiar a tal o cual ministro o despotricar contra las organizaciones obreras, que es, para la generalidad de los periódicos, lo único de un supremo interés nacional; pero para nosotros, que tenemos de éste otro concepto y la vanagloria de servirlo leal y constantemente, la especie lanzada por el insuperable jefe de los ideólogos nos puso en guardia y nos indujo a bucear por el píedago inmenso de los círculos de los grandes negociantes (léase tiradores), pudiendo afirmar que entraña enorme trascendencia.

Aunque el ilustre maestro en sociología, ruidosamente fracasado, se haya atribuido la idea y crea inconscientemente que dispondrá de tiempo para imponerla como Gobierno, el proyecto a que nos referimos bulle desde hace poco tiempo, y por virtud de, para ellos, incontrastables influencias, en el cerebro—de alguna manera hay que expresarse—de los jefes y jefecillos de los partidos o grupos burgueses, más o menos enmascarados.

Es decir, que Dato, Maura, Cierva, Romanones, García Prieto o cualquier uno de esos incansables colaboradores al advenimiento de la revolución no podrán excluir—sobre todo Maura, que ya es práctico en la materia—de sus respectivos programas de reconstrucción nacional a que unánimes y patrióticamente aspiran, el número de Marina, o sea la reprise de lo ejecutado en 1907.

No se nos alcanza ni la oportunidad, ni la necesidad, ni la razón de imponer al país, ya duramente castigado, expoliado hasta el exeso, una nueva carga por ese concepto improductivo y que parece una provocación después de la que han echado sobre sus hombros las últimas reformas militares, que hace poco demostramos en estas mismas columnas gravan el Presupuesto con un aumento de 191 millones de pesetas, mientras se escatiman los créditos para los servicios reproductivos y de indiscutible influencia en el desarrollo económico nacional.

Y no se nos arguya que la reacción que se observa en todas las naciones del mundo, incluso en aquellas extenuadas por la guerra, contra el discutido desarme nos obliga a procurarnos también, como medida de previsión, la vigorización de los elementos o fuerzas de mar y de tierra, porque ni ello es cierto en absoluto, ni esa política se hace a costa de la expansión de los elementos productores de riqueza, aparte de que la eficiencia de tales gastos es tan notoria como negativa entre nosotros.

Desde 1910, por no remontarnos más, hasta fin del ejercicio de 1919-20 (31 de marzo) se han consignado en las leyes de Presupuestos de 48 a 84 millones de pesetas; por disposiciones de las mismas leyes, de la de Contabilidad, por transferencias y extraordinarios, los créditos líquidos en definitiva concedidos han fluctuado entre 68 y 119 millones de pesetas. Total: en diez años ha dispuesto la Marina de 999.8 millones de pesetas, y esta suma, que no guarda relación con las asignadas a otros servicios de gran rendimiento en orden a la Economía, de gran virtualidad en orden al desarrollo material del país, de la cultura, del crédito, de la salubridad pública, del bienestar general, en una palabra, no se ha traducido ni en un apreciable aumento del número de unidades, ni en mejora alguna, pues continuamos precisados a llamar divisiones navales a cuatro o cinco buques y ejercicios a tres o cuatro evoluciones y disparos a las puertas del puerto.

A lo sumo, tan cuantiosos desenvolvimientos del país contribuyente se traducen en ganancias para la Sociedad Española de Construcción Naval.

A beneficiar más y más a ésta, integrada por los elementos capitalistas extranjeros y capitalistas españoles extranjerizados, que explotan de antiguo los mejores negocios de España y bien vale el cambio de pingües sueldos y sendas canonías, obedeciendo, sin duda alguna, el proyecto de reproducir lo que se hiciera en 1907; pero si entonces pudo consumarse esa locura de grandéza, ese atentado a la Economía de la nación, hoy no será posible, porque la masa proletaria, los que trabajan, están habilitados y decididos a imponer una política regeneradora, a barrer a los mercaderes...

## EDITORIAL SOCIALISTA

### Los socialistas de Mieres acuerdan ceder un día de jornal.

La Agrupación Socialista de Mieres, reunida en asamblea general extraordinaria, ha tomado por unanimidad el acuerdo de que todos sus afiliados contribuyan con el importe de un día de salario a cubrir el empréstito de un millón de pesetas.

El entusiasmo es muy grande y todo hace esperar que el resultado ha de constituir un éxito completo.—El presidente, Silviano Gallego.

### Los correligionarios de Málaga toman el mismo acuerdo.

Tengo el gusto de participaros que la Agrupación Socialista de Málaga ha acordado que cada afiliado ceda un día de jornal para la Editorial Socialista.

Al mismo tiempo se dirigirá a todos los simpatizantes para que también hagan un esfuerzo en favor del empréstito.—El Comité.

### Los jóvenes socialistas de Alcoy adoptan idéntica resolución.

La Juventud Socialista de Alcoy, cumpliendo con su deber, ha adoptado el acuerdo, en junta general extraordinaria, de ceder un día de jornal para la Editorial Socialista.—El Comité.

## Cooperativa Editorial

### Cuarta lista

#### Donativos:

(Con las cantidades recaudadas en concepto de donativo se adquirirán acciones que pasarán a ser propiedad del Partido.)

	Pesetas.
Suma de la tercera lista.....	1.015,65
Amaro Rosal, de Villalma.....	7,00
José Buitrago, de Santa Cruz de Mudela.....	5,00
Antonio Pernía López, de Rebollo de Duero.....	5,00
Gerardo Repila, de Madrid.....	25,00
Lucio Rodríguez González, de Madrid.....	10,00
Feliciano Ramírez, de Madrid.....	10,00
Sociedad obrera «La Esperanza», de Campo de Criptana.....	25,00
Carmen González, de Madrid.....	5,00
José Buitrago, de Madrid.....	5,00
Florencio Caiabria, de Madrid.....	5,00
Jorge Osma, de Madrid.....	10,00
Cesáreo de la Cruz, de Segovia.....	5,00
Sociedad «Camino del Progreso», de Bargas.....	25,00
TOTAL.....	1.157,65

#### Accionistas:

(Hay dos series de acciones: serie A, de cincuenta pesetas cada acción serie B, de quinientas.)

	Pesetas.
Suma de la tercera lista.....	16.122,40
Sindicato minero de Asturias (anticipo).....	10.000,00
Sociedad agrícola «La Vegetación», de Puente Genil.....	50,00
Agrupación Socialista, de Bilbao.....	100,00
TOTAL.....	26.272,40

## Resumen

	Pesetas.
Donativos.....	1.157,65
Accionistas.....	26.272,40
Total de la cuarta lista...	27.430,05

¡ATENCIÓN! Tenemos unos giros postales de Bilbao (S. Mindu), Nava del Rey (Agrupación Socialista) y Pola de Laviana (Laureano Muñoz), cuya aplicación no nos han explicado. ¿Quieren hacer el favor de decirnos los interesados a qué se destinan esas cantidades?

### El avance hacia Xexsuen

## Detalles de la última operación

LARACHE, 29.—Se conocen más detalles de la ocupación de las posiciones de nombradas Serya, Jorda y Sak.

Salió la columna, a las cinco de la mañana, al mando del coronel Telesforo.

La formaban los batallones de cazadores de Cataluña, Figueras, Las Navas, Chidana y Ciudad Rodrigo; dos compañías de Intendencia, ametralladoras, una amia y la harca mandada por el capitán Melali.

Las mencionadas fuerzas avanzaron sobre Mejanen. El enemigo resistió tenazmente, y con él libraron encarnizada lucha.

La harca amiga dirigió sobre Duer Hamma, donde se habían refugiado algunos rebeldes, que días antes atacaron a los cableños sometidos estos días a España.

Después de gran tiroteo por ambas partes, nuestras tropas lograron penetrar en el aduar, y lo incendiaron.

Mientras tanto, una compañía del batallón de Ciudad Rodrigo, dos de Intendencia de Marina, una de Ingenieros y alguna Policía indígena escolaban los altos de Beni-Soar.

Nuestras bajas fueron veintinueve entre muertos y heridos.

El comandante Jaquetot ha sido enterado en Alcázar.

#### OTRA POSICION

El mismo día fué ocupada la posición de Sidi-Buyno por la sexta unidad de Policía, al mando del capitán Jordán. Tuvimos siete heridos.

Al Cuartel general llegó muerto, a causa de un ataque al corazón, el teniente Ricoll.

## El Partido Obrero belga y la cuestión agraria

### El clericalismo y las organizaciones campesinas

(Escrito especialmente para EL SOCIALISTA.)

No es de ayer la actividad del Partido Obrero belga en la cuestión agraria. Pero sus éxitos son recientes, tanto desde el punto de vista de las reformas agrícolas propiamente dichas (cultivo, enseñanza profesional, etc.) como del que se refiere a la situación material de los trabajadores de la tierra.

La organización y la fuerza de éstos no pueden compararse al extraordinario desarrollo de nuestros Sindicatos industriales. Solamente se han obtenido resultados parciales y, para que se completen, serán precisos constantes esfuerzos.

Las causas de esta situación son claras e importantes para comprender la cuestión agraria en toda su amplitud. Me parece indispensable, por esto, antes de exponer dónde estamos y lo que queremos, indicar brevemente los enormes obstáculos y las múltiples dificultades con los que ha tropezado primeramente nuestra acción. Será el tema que desarrollaremos en este primer artículo.

Desde el primer momento el Partido Obrero belga se ha encontrado frente a la organización, antigua y sólida, de nuestros adversarios. La permanencia de ésta resultó favorecida por el lamentable estado intelectual y moral de nuestras masas rurales. Este estado lo favoreció el clero con una finalidad política.

El partido clerical consiguió, hace ya tiempo, agrupar gran parte de las masas aldeanas en sólidas Uniones de aldeanos (en lengua flamenga: Boerenbonden). Flandes, región muy católica y de primordial importancia desde el punto de vista agrícola, ofrecía para eso un vasto campo de acción. Las Uniones de aldeanos no tardaron en prosperar y en llegar rápidamente a una positiva fuerza. Se habían agrupado principalmente para la defensa de sus intereses materiales, reglamentando todas las cuestiones de compra y venta de abonos químicos, de instrumentos de trabajo, etc.; también se ocupaban de los mercados de importación y de exportación. Poseen Bancos que centralizan los capitales y facilitan las operaciones financieras.

Ya se sabe que, antes de la guerra, Bélgica obtenía grandes beneficios de las grandes remesas de frutas y legumbres al extranjero. Véase, a este propósito, un detalle de importancia: en determinadas regiones, los miembros del clero son los que rigen esas expediciones. En otras regiones se ocupan de la compra de abonos y de las cuestiones materiales que interesan a los aldeanos. Este trabajo y esta organización, con la influencia política que de él se desprende, nunca fueron de utilidad para la masa, para los trabajadores de la tierra. Además, nunca se ocuparon de un desarrollo intelectual cualquiera. Desde este punto de vista, nuestras masas aldeanas se encuentran en un lamentable estado de inferioridad.

Aquí entra en juego la obra política, o más bien, la obra electoral del clero y su influencia dominadora, sobre todo en Flandes.

La verdadera obra del clero fué una

alianza constante e íntima con los poseedores, grandes propietarios terratenientes, para aplastar las masas bajo el peso de la ignorancia y de la servidumbre.

Hubo un intento de regeneración bajo el impulso de un abate, Pedro Daens, hubo quienes intentaron mejorar la suerte de los trabajadores. A esto siguió una verdadera persecución por parte del partido conservador, aliado al poder episcopal. Siempre hemos encontrado al clero hostil a toda obra de educación; él fué el que se opuso anteriormente a la instrucción obligatoria.

Siempre se manifestó hostil a toda reforma, a toda iniciativa de progreso, porque cada paso adelante significaba una disminución de su poder material.

Se trata, pues, principalmente, de darse cuenta de esta fuerza, anclada en las costumbres, en toda la vida miserable de nuestros aldeanos de Flandes.

Esta era la situación antes de la guerra. La obra del Partido Obrero belga era ardua; desde el armisticio sus esfuerzos repetidos han dado sus frutos. Han recibido un golpe mortal el partido clerical y sus organizaciones. Pero una fuerza no se suprime así de un golpe.

Nuestra acción ha tropezado, además, con un segundo obstáculo que no se puede despreciar. Es una especie de resistencia que se encuentra dentro de las masas.

Nuestros adversarios, durante el largo período de su influencia todopoderosa, han pintado a los socialistas como gentes que sólo buscaban apropiarse la pequeña propiedad para dividirla después. Hay que tener en cuenta la psicología del elemento aldeano, que vive aislado, así como de la impresión que tenía que producir semejante opinión. Se le había acostumbrado a considerar al socialista como al enemigo y al reaccionario como al defensor de todos sus derechos. La verdad es justamente lo contrario, y nuestra propaganda abre hoy, por fin, los ojos a las masas proletarias. Jamás se ha presentado a nuestra mente la idea de privar al aldeano del fruto de su trabajo. Lo que hay que hacer desaparecer es la gran propiedad territorial, que se beneficia del trabajo de los demás. El aldeano proletario comienza a comprender que sus verdaderos enemigos no están donde él creía verlos. Este ha sido el origen de los progresos del Partido Obrero belga.

En resumen, los dos grandes obstáculos eran: de una parte, la influencia dominadora del clero y del partido clerical, que anulaban todo movimiento de emancipación, y de otra, cierta ceguera de los trabajadores más, menos, resultado natural de un largo y odioso sometimiento. El Partido Obrero belga ha roto ambos obstáculos y su acción fecunda comienza.

En nuestro próximo artículo examinaremos cuáles son las realizaciones así obtenidas, lo mismo que el programa del Partido Obrero para establecer la producción agrícola sobre bases socialistas.

W. SCHRAENEN

### ¿De qué se trata?

## UNA NOTICIA IMPORTANTE

En «El Sol» de esta mañana tenemos:

Uno de nuestros más activos correspondientes nos transmite por teléfono una noticia que consideramos interesante. «Determinados elementos» de una ciudad española agitada recientemente por conturbaciones sociales se disponen a celebrar (hoy o mañana) una reunión, con objeto de ocuparse de la situación española en lo que se refiere a los conflictos de orden público determinados por la propaganda sindicalista. No sería extraño—nos dice nuestro correspondiente—que los acuerdos fueran dirigidos contra la actual representación del Poder público, considerándola incapaz de gobernar adecuadamente a España. Los aludidos elementos entienden que es éste el momento de intervenir para emprender un «movimiento de patria, moralidad y justicia» semejante al que hace algún tiempo iniciaron ciertas organizaciones muy discutidas.

Damos nosotros la noticia sin más precisiones y con estas reservas, porque siendo de carácter muy delicado, no quisieramos que la información de nuestro correspondiente fuese erróneamente interpretada.

La frase «determinados elementos» nos recuerda la azarosa etapa que comenzó el 1 de junio de 1917 con la publicación del manifiesto de las Jun-

tas militares, que tan directa intervención tuvieron en la vida política española, a partir de aquel instante.

¿Es que retoñan las Juntas? ¿Se pretende, acaso, influir en la solución de la crisis a favor de la reacción y contra el proletariado? ¿De qué se trata? ¡Atría, trabajadores!

### ¡Tute!

## Maura, Cierva, Bergamín y Allendesalazar en Burgos

Para informar en un pleito que va a verse en aquella Audiencia se hallaban ayer en Burgos los Sros. Bergamín y Cierva.

A las seis de la tarde llegó también a Burgos D. Antonio Maura, en automóvil, procedente de Santander.

El Sr. Maura conferenció unos momentos con el Sr. Cierva, y marchó después hacia Aranda de Duero, donde permanecerá. Hoy continuará su viaje a Madrid.

También se hallaba ayer en Burgos el ex presidente del Consejo Sr. Allendesalazar.

Se comenta mucho la coincidencia de los cuatro personajes políticos en la ciudad castellana.

## Los niños de Riónto

### La rabia interior de los reaccionarios

Los periódicos reaccionarios no podían ver con buenos ojos el acto realizado por la clase trabajadora madrileña con los niños de Riónto. Los obreros organizados son objeto permanente de su odio. Una obra suya que sea simpática a toda la opinión, que les enaltee ante todas las conciencias, es un torcedor para esos serviles sicarios de la burguesía, mercenarios del que más á, defensores de lo peor por la simple consideración de que lo «peor» es lo que más espléndidamente puede recompensar a quien lo defiende...

Hubiera sido demasiado peligroso descubrir por entero sus facras espirituales censurando francamente a las organizaciones madrileñas por haber prohibido a los hijos de los camaradas que están en lucha. Y han buscado otros pretextos para desahogar su bilis.

Empezó, lo que se nos dice, un tal Sr. Bustos, en «La Acción». No lo íbamos, porque no tenemos tiempo para leer todo lo que escriba cualquiera de quien no tenemos noticia. Pero sí hemos leído un comentario de «La Epoca», donde se recoge un friccion lo dicho por el tal Sr. Bustos.

Alabó el rasgo de «caridad»—no saben emplear sino esa palabra humillante y despreciable para calificar el noble sentimiento del altruismo—de los obreros madrileños. Notó únicamente que hubiera estado mejor empleado el dinero que ha costado traer los niños si se le hubiera enviado a sus padres para que les atendieran en el propio domicilio. No hemos de detenernos en tutar esta observación ligera, nacida de la ignorancia de lo que son las luchas obreras. Únicamente diremos que esos gastos se hubieran evitado si las Compañías ferroviarias, que son más ricas que las Sociedades obreras, hubieran tenido el rasgo humanitario de éstas. ¿Por qué la «caritativa Epoca» no les afea su avaricia? Porque si el acto de los obreros está bien, en general, consecuentemente, el acto de esas poderosas Compañías está mal. O no hay lógica...

Pero lo que más indigna a «La Epoca» es que se haya hecho tan público el acto. Ve en esto afán de exhibicionismo, aprovechamiento para la propaganda e intención de prolongar una lucha «que a nada bueno conduce». Comprendemos la indignación. Ahora bien, que sólo rechazamos la acusación de que se haya hecho público un

### «rasgo de caridad»... Ni ha sido «caridad» ni se ha hecho público por eso, si quieren llamarlo así. Se ha hecho público, precisamente, por los otros dos fines: por «caridad» de ideales y de actuaciones de los que honradamente esperamos la redención humana, y que, por lo tanto, deseamos ver seguidos por el mayor número de gentes buenas posibles; y por sostener una lucha que puede traer mucho bien, en la que los obreros son los que tienen la razón y la justicia de su parte y que sólo pueden ver con indiferencia o con hostilidad los que, no obstante dárseles de patriotas a todas horas, se avienen a que una Empresa codiciosa, de negros, extranjera, trate a los habitantes de una porción de territorio español como si fueran esclavos en una colonia africana.

## Nuestra información internacional

Consecuentes en nuestro propósito de dar a nuestros lectores información directa del movimiento internacional, por medio de correspondientes exclusivos de EL SOCIALISTA, hoy podemos anunciar que un nuevo camarada, un conocido escritor socialista,

### Iso Branté

va a escribir para EL SOCIALISTA desde Viena.

Mañana empezaremos a publicar la primera de las correspondencias que ha de enviarnos este nuevo colaborador de nuestro periódico, y que llevarán el título general de

### Cartas danubianas.

La situación angustiosa por que atraviesa actualmente la desdichada República austríaca; los graves acontecimientos de trascendencia internacional que allí se pueden producir; la agitación que en la organización socialista y sindical de aquel país existe, da a las cartas de ISO BRANTE un excepcional interés.

Como ven los trabajadores, EL SOCIALISTA cumple fielmente su misión de poner al movimiento obrero español perfectamente al corriente de la vida mundial. Y con tanta más fe y más firme dedicación lo seguirá haciendo, en tanto que el estímulo moral y material de la clase trabajadora de España siga constituyendo el mejor premio de nuestros esfuerzos.

# EL PACTO DE SOLIDARIDAD

## Solemne ratificación del pacto del proletariado en Valencia.

VALENCIA, 28.—Organizado por todas las Sociedades obreras de esta localidad, y en cumplimiento de los acuerdos adoptados por los Comités nacionales de la Unión General de Trabajadores y Confederación Nacional del Trabajo, se celebró el día 26, por la mañana, en el teatro Escala, el mitin inicial de la campaña en pro del restablecimiento de las garantías constitucionales y contra la política represiva del Gobierno.

El local ofrecía brillante aspecto, con todas las localidades completamente abarrotadas de público.

Presidió el acto el compañero Ramón Esteve, de La Constructora Valenciana, y han usado de la palabra los compañeros Arias, Bono, Vidal, Ovejero y Martínez, representando, respectivamente, a los diversos matices de la clase trabajadora.

Como nota predominante se ha expuesto con sincera y diáfana claridad la finalidad del pacto entre los dos organismos obreros nacionales, mostrando todos los oradores su ferviente deseo de que de hoy en adelante el proletariado español estuviere más y más sus fraternales relaciones, hasta conseguir la unificación de la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo en un solo organismo sindical, apartado de todo compromiso con los partidos políticos burgueses, y con tal amplitud de criterio que en él quepan todos los explotados sin distinción de matices.

La nota sobresaliente del acto la ha constituido el formidable discurso del compañero Ovejero, que ha sido tan notable por su insuperable belleza como por la sinceridad y honradez con que ha expuesto el verdadero alcance del pacto circunstancial entre sindicalistas y socialistas, que no significa abdicación de los respectivos ideales, sino una necesidad evidente de formar el frente único ante las provocaciones de la burguesía y de sus Comités representativos los Gobiernos, interin se procura por los obreros españoles la constitución de un sólido e invencible organismo que sea el brazo ejecutor de los altos designios de la clase trabajadora.

Califica de absurda y convencional la división que algunos hacen de los trabajadores en derechos e izquierdas, demostrando que en la realidad no pueden existir, pues hoy el proletariado español, como todo el inmenso ejército del trabajo, busca el Soviet, en el Consejo de Obreros, la

fuerza que ha de conducirle al triunfo de la Internacional Comunista.

Invoca en párrafos de arrebatadora elocuencia la marcha triunfal del proletariado en Rusia y en Italia.

Termina su soberbia oración afirmando que seremos tan parcos en palabras como pródigos en obras y haciendo votos por que en breve presida las Asambleas obreras el honrado emblema de la Tercera Internacional, representado por la hoz y el martillo.

El compañero Martínez, por la Confederación Nacional del Trabajo, se congratula de las manifestaciones del representante de la Unión General de Trabajadores, y asegura que si en la práctica se traducen en hechos las nobles palabras de Ovejero, el triunfo del proletariado está muy cercano.

Afirma que por parte del organismo que representa no habrá el menor desfallecimiento en su acción revolucionaria, y que la C. N. T. ha firmado el pacto con el firme propósito de cumplirlo en toda su integridad y con la aspiración de que esta alianza circunstancial se convierta en breve en una fusión eterna para conseguir el triunfo de la Revolución social.

Termina su notable discurso suscribiendo todo lo manifestado por los demás oradores y anunciando que a los atropellos y detenciones contra los trabajadores responderán éstos con una protesta tan violenta, que aciso se convierta en el prólogo de la Revolución social.

Se dió lectura a las conclusiones ya conocidas para que las transmita el delegado de la autoridad allí presente, y son aprobadas por entusiástica aclamación.

Penalizó el hecho con estentóneas vivas a la fusión del proletariado.

A la salida se recaudó una respetable cantidad para los presos por cuestiones sociales.

El lujo de precauciones ha sido extraordinario; pero la sensatez y cordura del pueblo obrero valenciano han demostrado que están de sobra esos imponentes alardes de fuerza pública.

La impresión final es que el pacto ha sido acogido y sellado en Valencia con verdadera satisfacción por los trabajadores, y que en lo sucesivo cesarán las pesquias luchas entre los explotados pertenecientes a los diversos organismos nacionales, marchando todos de acuerdo hacia el triunfo final.—Corresponsal.

# NOTAS

A vueltas con la moral.

No podemos, lector amigo, resistir la tentación de comentar por centésima vez tema tan sugestivo por todos conceptos como el de la indumentaria femenina, que sirvió de base hace poco al obispo de Guadix para dictar unas órdenes que evidenciaban, más que otra cosa, profundos conocimientos de la materia que posee quien las matemáticamente sabe disponer hasta donde ha de llegar el escote, la altura de las faldas y el tejido más o menos tupido de las medias. Este buen obispo de Guadix, supuesto que así creía oportuno, no debió limitar su acción a las ropas exteriores de las devotas, sino que debió estudiar un procedimiento para hallar el cual acaso no le fallasen antecedentes en la historia de la Iglesia—que supliría con ventaja a los rayos X, con cuya utilización podría advertir que las hijas de Eva portan cada vez mayor empeño en trastornar completamente los sentidos de la otra mitad del género humano.

Escritores de la más variada condición, que hacen gala de su anticlericalismo, han querido ver una medida reaccionaria en la abudada orden del obispo de Guadix, cuyo cumplimiento ha originado ya un serio incidente, el último domingo, en una iglesia de Tarragona. Ha sido el hecho que un padre jesuita se ha negado a dar la comunión a dieciocho señoras que acudieron a su presencia de tal modo vestidas (?) que el buen discípulo de San Ignacio temió por un instante que le fallasen las fuerzas y no tuviese serenidad para favorecer a cada una con la hostia correspondiente.

Debido ser pintoresco el lance del buen jesuita, tendiendo que despidir sin comulgar a las dieciocho señoras, que en lo sucesivo deberán procurar traer una y no todas juntas, en la seguridad de que entonces el representante en la tierra del que todo lo perdonó hallará fácilmente una fórmula para absolverlas.

Por nuestra parte—y que nos perdonen quienes opinen lo contrario—, la medida del obispo de Guadix tiene un alcance justificado y humano y tiende a salvar de graves apuros a los sacerdotes, frailes, santos y demás religiosos varones, ante los cuales no deberán presentarse las señoras seductoramente vestidas. El obispo ha visto un peligro físico para los suyos en esa abundancia de mujeres que penetran en los templos desafiando la castidad más probada, y ved por qué sus órdenes prohibitivas están escritas en plural, sin duda pensando en que el peligro no reside en cada mujer en particular, sino en varias de ellas en colectividad. Conviene, pues, que se dicten órdenes contra las modas femeninas. Su promulgación pondrá de relieve cuánta es la hipocresía de unos seres que sienten horror a confesar sus flaquezas y que aparentan asustarse... en público de sus propias intenciones.

Por lo demás, todos estamos al cabo de la calle de que en presencia de algunas mujeres, el obispo de Guadix, sino que el propio Cristo de Limpias, tan milagroso, que tan bien sabe mover la vista, les haría la señal del tres, como cualquier vulgar jugador de brisca, en cuanto las viese delante.

LAZARILLO



El día 1.º de octubre debutará en la Princesa Paço Morano con «Amor y ciencia», de Galdós.

La compañía del gran actor está constituida por los siguientes elementos:

Primer actor y director, Francisco Morano; primera actriz, Amparo Fernández Villegas; primer actor cómico, Francisco Fuentes (hijo), y otra primera actriz, Carmen López Lagar.

Actrices: Acuña, Concha; F. Villegas, Pura; Martínez, Raquel; Morano, Soledad; Morano, Angeles; Sala, Julia; Somavilla, Angeles; y Zaragoza, María.

Actores: Colvera, Francisco; Castillo, Joaquín; Herrero, Luis; López Silva, Francisco; Lloréns, Gonzalo; Morano, Marcial; Paredón (hijo), Fernando; y Sotol, Vicente.

Anuncia doce estrenos y reposiciones tan importantes como las de «Alma triunfante», de «Salón», de Berstein; «La muerte en los labios», de Echeagaray, y «Las personas decentes», de Enrique Gaspar.

De director artístico sigue Antonio Navarro.

\*\*\*

A beneficio de los pobres niños de Riotinto, víctimas de la ferocidad burguesa, de la codicia de una Empresa en complicidad con el Gobierno, se trata de organizar una fiesta teatral.

Por algunas Sociedades de la Casa del Pueblo se ha solicitado de Borrás su cooperación, y el insigne actor se ha puesto en seguida a disposición de los organizadores.

Si el Centro de Hijos de Madrid, propietario del teatro, no pone dificultades, la función se celebrará en breve y el resultado será espléndido.

### El Centro obrero de Café la Real sigue clausurado

Los compañeros de Café la Real, pueblo de la provincia de Málaga, nos comunican que el Centro obrero de dicha localidad sigue clausurado, a pesar de cuantas manifestaciones y promesas vienen haciendo los gobernantes que están al frente del ministerio de la Gobernación.

Sin motivo alguno legal que lo justifique, desde el día 15 de abril último en dicho pueblo no se tolera que se reúnan los trabajadores en su local social.

Estos manejos de los caciques de Café la Real no tienen otro fundamento que el de perseguir la organización de los obreros de dicho pueblo, y evitar que la fuerza de los trabajadores desbarate el tinglado caciquil con sus abusos y concupiscencias.

En la misma situación que Café la Real hay otros varios pueblos, cuyas autoridades, abusando de la suspensión de las garantías constitucionales, persiguen con saña a cuantos ciudadanos no se conforman con seguir siendo instrumento de las taifas locales y no se avienen a ser víctimas de una explotación desenfrenada.

Y porque entendemos que esta situación humillante debe acabar cuanto antes se ha emprendido la campaña en toda la nación para pedir el ingreso restablecimiento de la Constitución, y se ha realizado el pacto del proletariado, cuya fuerza incontrastable ha de actuar como acorseten las circunstancias.

# EL CONFLICTO DE RIOTINTO

## Contestando a un comunicado.—La falacia de las concesiones.

El efecto causado por la excursión de niños huelguistas de Riotinto, que tanta emoción produjo en todas las clases sociales de Madrid, ha intentado desvirtuar la Compañía, publicando en los diarios de la "gran" prensa madrileña un extosímico comunicado, con el sano propósito de desviar otra vez a la opinión pública, que se sentirá aborrecida al conocer las "concesiones" que la Empresa declara hacer a sus trabajadores.

El "economista" angélico Sr. Valero Hervás, traductor de las cuentas galanas de la Compañía, se olvidaba de que aquí, en Madrid, conocemos exactamente el alcance de esas "concesiones", y que, en su consecuencia, no podremos tolerar, en modo alguno, que la farsa, la mentira o el engaño prosperen.

Tres puntos fundamentales contienen las bases, alrededor de las cuales giran las demás mejoras "concedidas" por la Empresa y que no tienen más valor que el de simples papeles mojados.

Son estos tres puntos los que se refieren al contrato colectivo, aumento de sueldos y reñío de los obreros.

Examinado atentamente el voluminoso comunicado de la Empresa adquirimos la certeza de que no concede absolutamente nada, y que, por el contrario, lo que hace es dirigir una nueva buelta a sus "trabajadores". Vamos a demostrarlo:

Contrato colectivo de trabajo.—Revisando las 19 bases que comenta el comunicado de la Compañía no hallamos, por parte alguna, el menor comentario sobre contrato colectivo. Lejos de esto, la Compañía, en sus concesiones, recaba, para sí, todas las resoluciones de interés y trascendencia para los trabajadores. Existe un principio de intervención de los subalternos en la base 19; pero este "Comité arbitral", cuya concesión acepta con reservas la Empresa, tendrá la única misión de resolver "los incidentes que puedan surgir". Y no es esto precisamente lo que aquellos trabajadores necesitan. Ellos quieren el contrato colectivo de trabajo, para que todos, absolutamente todos los compromisos que la Compañía acepta con su firma, tenga que cumplirlos. Además, apesar el contrato colectivo es reconocido el Sindicato, es pactar oficialmente con él, es dar a los obreros toda la personalidad que como productores tienen. Es evitar las discordias sociales que lleva alimentando en las minas de Riotinto desde hace siete años la Dirección. Así, pues, cuando la Empresa rechaza el contrato colectivo demuestra que quiere dar una solución ficticia al movimiento, para seguir luego campado por sus respetos y realizando la política de infamias que ha hecho insostenible la existencia allí. En 1913 aceptó la Empresa la creación de un Directorio de jefes para resolver lo mismo que ahora se pide al Comité arbitral, comprometiendo la Compañía a no despedir ni un solo trabajador sin previo consentimiento de ese Directorio. En la práctica comprobamos que el Directorio no actuó ni una sola vez, no obstante haberse registrado más de 5.000 despedidos. Con estos antecedentes, la "concesión" que ahora ofrece la Compañía resulta, como se ve, perfectamente irrisoria.

Aumento de sueldos y salarios.—La estadística que ofrece la Compañía sobre sueldos y salarios adolece del defecto de no ser completa. A pesar de esto, vamos a recoger esas cifras y examinarlas, desapasionadamente, como tantas veces hemos hecho en las columnas de EL SOCIALISTA.

La Empresa, al exponer las concesiones de aumento que hace, no hace constar un extremo importantísimo. Es éste el que se refiere a la SUPRESION DEL 10 POR 100 DE SUPLEMENTO Y DE LOS BENEFICIOS DEL ECONOMATO.

Todas las concesiones de aumento de salarios y sueldos giran alrededor de la supresión de esos beneficios.

Declara la Compañía que aumenta a los empleados de la mina entre el 62 y el 37 por 100; es decir, que aumenta por término medio el 50 por 100 de los sueldos que disfrutaban en el mes de mayo.

El alcance de esta concesión es el siguiente: Un empleado, que ganaba 150 pesetas mensuales, ganará en lo sucesivo 225 pesetas. Pero ¿cuánto alcanzaban los beneficios del Economato? Seguramente a una cantidad superior al tanto por ciento que aumenta. Luego resultará que los empleados de la mina, en vez de beneficiarse, se perjudican aceptando los ofrecimientos de la Compañía.

Otro tanto ocurre con los salarios que la Empresa aumenta, de 11 a 16 reales, según las categorías; pero aceptando lo que la Empresa ofrece obtendríamos lo siguiente:

Un obrero con seis pesetas de salario ganará en lo sucesivo 8,75; ganaba antes de la huelga: de salario, 6 pesetas; del 10 por 100, 0,60; del beneficio del Economato, 2,50; total, 9,10 pesetas.

El perjuicio salta a la vista, y aun habrá trabajadores, los de familia numerosa, que se perjudican en más, pues los empleados de Riotinto han hecho público, una estadística demostrando que cada obrero con cinco personas de familia se beneficiaba diariamente en 3,25 pesetas. Y esta afirmación aun no ha sido desmentida por la Empresa.

Los retiros obreros.—La Compañía echa a las leyes españolas el muerto de los retiros. Si el Parlamento aprueba la ley de Retiros, la Compañía los concederá (claro!); si el Parlamento no se preocupa de esta cuestión en otro medio siglo, continuará estudiando un proyecto suyo y dando los mismos retiros que hasta aquí. Buena recomendación para aquellos trabajadores!

En una información que publicamos hace dos años, con datos estadísticos demostramos que la Empresa de Riotinto dedicaba a retiros obreros el 0,50 por 100 de sus beneficios, mientras que las Compañías ferroviarias españolas dedicaban al mismo fin el 6,50 y el 7 por 100 de sus beneficios.

En Riotinto se jubila a los inútiles; pero se les jubila con tres, cuatro y cinco reales por día, por uno o dos años de jubilación, pendientes siempre estos índices de que un chapazo de mal humor del despota

les prive de esa miserable pensión, cómo ha ocurrido en la presente huelga.

Hacen bien, muy bien, obreros y empleadas en mantener, para que sea resuelto ahora, el pleito del Montego frente a las vanas promesas de la Dirección.

¿Qué queda entonces del mamotreto obscuro de la Compañía?

Algo que no ha podido ocultar; la necesidad de poner un velo de engaño al efecto hondo y demoleto causado por el trágico desfile de los niños hambrientos de Riotinto...

E. F. EGOCHEGA

\*\*\*

### UNA IMPORTANTE REUNION

Para examinar la situación del conflicto de Riotinto el compañero José María Suárez, secretario de la Federación nacional de mineros, que con los compañeros Salvador Pino y Egocheaga se reunirán con la Comisión ejecutiva de la Unión General de Trabajadores.

### OTRA EXPEDICION DE NINOS

VALENCIA DEL VENTOSO, 29.—Con gran entusiasmo hemos recibido una expedición de veinte niños de Riotinto. En la Casa del Pueblo se les sirvió una abundante comida antes de ser distribuidos entre las familias que los habían solicitado.—A. A.

### ACUERDOS DE LA SOCIEDAD DE EBANISTAS DE MADRID

La Sociedad de ebanistas y similares de Madrid ha tomado los siguientes acuerdos:

Primero. Enviar un donativo de quinientas pesetas.

Segundo. Imponer una cuota de una peseta a los que ganen más de tres de jornal, y cincuenta céntimos los que ganen menos, destinando el producto de dichas cuotas a otro donativo para los huelguistas de Riotinto.

Tercero. Abrir una lista de los que deseen cuidar algún niño de Riotinto. La lista se cerrará indefinidamente a día 3 de octubre.

### UN MANIFIESTO DE LOS OBREROS BARCELONAS

BARCELONA, 28.—Los obreros carreteros han publicado un importante manifiesto. He ahí algunos de sus párrafos:

"Con fecha 13 se presentaron demandas de mejoras a la Patronal del arte rodado, dando un plazo para su contestación. El Sindicato patronal, con una habilidad propia de ellos, contestó notificando al Gobierno civil, y éste a la prensa, que no podía resolver, pues ignoraba nuestros domicilios, como también desocho a los representantes "legales" del Sindicato.

Desde 1916, la burguesía carretera ha aumentado las tarifas de arrastre en toneladas y cargada de toda clase de mercancías. Lo que antes hacían pagar cuatro, hoy hacen pagar diez y seis. Nuestros jornales, a pesar de todos los pesares, de todas nuestras peticiones, apenas si han sufrido variación; con 50 pesetas semanales no podemos ni mal vivir, y a pesar de que sabemos que la Federación patronal, con fecha 28 de agosto próximo pasado, daba orden a los patronos para que no accediesen en forma alguna a nuestras demandas de aumento de salario, reclamamos nuestro derecho a consumir, ya que somos los principales productores.

Queremos vivir, cual hombres libres, no como esclavos, y por eso en nuestras demandas exigimos menos horas de trabajo, ya que el Sr. Bas, con sus subordinados, no quiere o no puede imponer cumplimiento a la burguesía del contrape de las prescripciones que se dictan en el real decreto publicado en la "Gaceta", fijando la jornada máxima del trabajo en la nación española.

¿Cómo funciona este Sindicato, no obstante estar clausurado?

Esto, Sr. Bas, es el como de la ignorancia o el colmo de la desfachatez. Hace unos días la Federación local hacía una simple invitación en la prensa para que los Sindicatos obreros acudiesen a un entiendo. Usted sabe cómo fue obedecida aquella invitación: pudo ver y observar si había organización, si existían Sindicatos que la componían, y, sin embargo, se consta a usted que nuestros Centros, los de todos los Sindicatos realmente obreros, están clausurados hace largo tiempo."

LA HUELGA DE CARRETEROS SE COMPLICA

### BARCELONA, 28.—La huelga de obreros carreteros sigue complicándose, amenazando terminar en un paro general. Parados los carros de transporte, falta harina, falta carbón, faltan materiales para la construcción y multitud de otros objetos necesarios a la vida de la ciudad. Parce que existe el propósito de apelar—si no se ha empezado ya—a la incitación de camiones para hacer el repago de harina y otros artículos, con lo cual parecería resuelto el conflicto; pero éste adquirirá en tal caso mayores proporciones, por tener la seguridad de que tan pronto como se realice el reparto en esta forma abandonarían el trabajo los obreros padreados. En igual caso se hallan los obreros del vidrio, los cuales sólo disponen de primeras materias para uno o dos días, estando también dispuestos a abandonar la labor tan pronto como sean elementos ajenos a la organización obrera los que les proporcionan los materiales precisos para el trabajo. Lo propio están dispuestos a hacer los obreros del ramo de construcción. Ante esta perspectiva, si el Sr. Bas, que tan apresuradamente se mostró dispuesto a obrar con energía, no emplea ésta, haciendo entrar en razón a los patronos carreteros, que tan descaradamente se burlan de la ley de las ocho horas, cuente que le esperen las sorpresas propias del que desempeña la carga desconocida tantas y tantas cosas que tan sabidas debía tener.

## Un manifiesto de las organizaciones de Jerez de la Frontera.

Reflejando la impresión producida en las agrupaciones societarias de Jerez de la Frontera, se ha publicado una hoja, conteniendo atinadas consideraciones, acerca del pacto de solidaridad entre los organismos obreros, de la cual recogemos los párrafos más esenciales:

"Solo unos cuantos individuos de determinadas Sociedades obreras de Jerez no han dado cuenta que nuestro pacto será registrado en la historia universal como acontecimiento de trascendental importancia, y no se han dado cuenta porque desconocen la teoría de lucha de clases en que actúa la Unión General de Trabajadores, y su ignorancia les hace creer que una sociedad de explotadores y explotados es inevitable y hasta justa.

Más desde hoy en adelante no se puede continuar dando el espectáculo de que los obreros rechacen del trabajo a los obreros por pertenecer a la Confederación o a la Unión, ni tampoco la táctica que hasta aquí se ha seguido para conquistar organizaciones obreras.

Deben anularse todos los acuerdos tomados por obreros contra los obreros. Desde que hecha la paz por los hombres en quienes habíamos depositado nuestra confianza, no se puede disparar ni un tiro; ni no demostremos que había hombres que luchaban por redimirnos y nosotros éramos irreductos.

No cabe ni la exposición de quejas, que sería pretensión infantil en estos momentos solennese.

Seguros estamos que así lo comprenderán aquellos compañeros con quienes no hemos podido comunicarnos; pero si existieran directivos o camarillas que no estuvieran dispuestos a borrar de la pizarra el debate y haber apuntado, deben exigirle las Asambleas como un solo hombre.

No a gritos desmesurados, ni con frases malsonantes, sino con un gesto serio.

El único rayo de esperanza que le queda al Gobierno y a la burguesía es el de que nuestro pacto se malogre.

Hasta ahora fueran los reyes y los Gobiernos los que le declararon la guerra a los pueblos. Hoy son éstos quienes se le declaran a aquéllos."

Consignan además los compañeros de Jerez de la Frontera su protesta contra la

decisión gubernativa prohibiéndoles la celebración del mitin en que había de ratificarse públicamente el pacto.

Hecho que evidencia el pánico de las autoridades burguesas ante la importancia que ha de tener la fusión de los trabajadores en un solo bloque societario.

### UN MITIN

JEREZ, 28.—El domingo 26 se celebró un mitin en el Salón Jerez.

Hablaron socialistas y sindicalistas.

Condenaron por unanimidad el propósito de los labradores y acaparadores de trigo de elevar su precio, por lo menos a 35 pesetas la fanega de 45 kilos, así como el desahogo de los harineros de fugarse a mollurar si no cobran el margen de unas 18 pesetas, por todo lo cual el pan se vendería a peseta el kilo.

Todos los oradores coincidieron en la inutilidad de enviar conclusiones al Ayuntamiento solicitando que el precio del pan no se elevara de 85 céntimos, sino celebrarse frecuentes mitines para hacer la conciencia necesaria en los trabajadores, a fin de ir levantando un Poder proletario frente al que detenta el hombre de los ricos, convencidos que de ninguna otra manera puede tener solución el problema económico en España.

En términos de concordia y satisfacción se expresaron todos los oradores respecto al pacto entre la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo.

Todos abogaron por que las Asambleas y los directivos realicen los trabajos necesarios para estrechar los lazos de solidaridad entre los trabajadores, y condenar la política del Gobierno y la suspensión de garantías.

El compañero Roma pronunció un discurso en el que fustigó al Gobierno por su decidida protección a trigueros y harineros.

También fué de gran efecto el discurso del compañero sindicalista Francisco Carrero, por su gran acierto, sobre todo en lo del pacto entre la Unión y la Confederación.

Se terminó el acto en medio del mayor entusiasmo, quedando citado el público para el domingo próximo, que se celebrará otro.—C.

### Mitin en Játiva.

JATIVA, 28.—En el amplio salón de actos del Centro obrero ha tenido lugar el mitin organizado por los elementos de la Unión y de la Confederación para celebrar la unión del proletariado.

Tomaron parte en él los compañeros

Saiz, que presidió, y Zaragoza y Quiles, de Valencia.

La concurrencia, numerosísima, aplaudió con calor a los oradores.

Al final del acto se hizo una colecta a favor de los bravos luchadores de Riotinto.

Corresponsal.

### Mitin en Vilena.

VILLENA, 28.—Anunciado previamente por medio de hojas, el domingo último, por la tarde, dióse en este Centro obrero el acto, primero de la serie, que la Unión General y la Confederación Nacional del Trabajo acordaron se hiciera por todas las organizaciones afectas a los citados organismos directivos.

A las cinco comenzó el acto, tomando parte, por la Confederación, los compañeros Gómez y Sirvent, y por la Unión, los compañeros Navarro y Marañón.

Presidió el compañero Sirvent, terminando el acto a las seis y media.—Corresponsal.



## Grande y pequeño sucesos

### En el interior

#### GRONICA MADRILEÑA

La policía no ha encontrado aún al autor del asesinato de un niño en Tetuán. Es más, casi ni sabe de qué niño se trata.

— En la calle Ancha de San Bernardo, Andrés González y González desvalijó uno de los escaparates del almacén de bisutería y perfumería de la casa número 53 de dicha calle.

Tan frescamente maniobraba que nadie concedía importancia al asunto. Pero alguien observó que también operaba en una relojería próxima, y ya estando en la relojería sonó la hora de la detención.

— No pasó de la fractura de una de las ventanas el robo intentado en un almacén de abonos químicos en la Ronda de Atocha.

— Testimo Mayo Martín, de nueve años, que vive en el paseo de las Delicias, número 7, se causó lesiones de prodnóstico reservado al caerse en el citado paseo.

— José María Negro Álvarez, de cuarenta y nueve años, que vive en la Travesía del Conservatorio, número 5, se cayó en su domicilio y se produjo lesión de prodnóstico reservado.

— Ramón Núñez Burado, de veintitrés años, se produjo una herida de prodnóstico reservado al caerse en la calle de la Florida.

— Bautista García Oro, de veintiséis años, empleado del tranvía, sufrió heridas en la cabeza y en las manos y contusión cerebral, por accidente del trabajo ocurrido en la Puerta de Atocha.

### En el exterior

#### TERREMO

CATANIA (Sicilia).—Se ha sentido una violenta sacudida sísmica en el pueblo de Capovite.

Algunas casas se hundieron, pero no hubo que lamentar desgracias personales. El vecindario, poseído de gran pánico, huyó al campo.

### ACCIDENTE DE AVIACION

LYON.—El teniente Louvain, que efectuaba un vuelo acompañado de un mecánico, cayó a tierra desde considerable altura. Los ocupantes resultaron muertos y el aparato quedó destruido.

### POR LA NIEBLA

BREST.—El vapor inglés «Backellin», que procedente de Bilbao, lleva carga de mineral de hierro a Newcastle, embarrancó a consecuencia de la niebla, a la altura de Kueggen, cerca de Aberwach.

La tripulación se ha salvado.

### Los que estafan

De Casomera (Aler) ha desaparecido un sujeto llamado Sebastiano Santamaria, reteniendo abusivamente en su poder cantidades recaudadas por la venta de EL SOCIALISTA y semanarios de nuestro Partido.

Llamamos la atención de las colectividades obreras y socialistas para que no se dejen sorprender por las malas artes de este individuo.

Sus señas son: estatura regular, delgado, y pronunciación difícil por ser un poco tartamudo.

### CRIMINAL DESCUBIERTO

HUESCA.—El alcalde de Sariñena da cuenta de haberse descubierto al autor del horrendo crimen cometido el pasado domingo en el niño de nueve años Manuel Moreno.

El autor es el vecino de Sariñena Pedro Serrano. El móvil del crimen fué

Pedir siempre la "Omega" de la Industrial pistola automática Obrero-Armera que se envía garantizada.

Paseo de Baracaldo, EIBAR (GUIPÚZCOA)

DESDE PORTUGAL

Los Congresos regionales

(De nuestro corresponsal en Lisboa.)

Desde hace mucho tiempo se viene tratando en la prensa de la conveniencia de celebrar Congresos regionales a fin de que el país se enfure de cuáles son las producciones agrícolas e industriales con que cuenta cada región y estudiar la manera más rápida y práctica de la vez, de acrecentarlas, de someterlas a un tráfico activo y metódico, de estudiar la implantación de nuevas producciones, de explorar nuevos mercados y, en fin, de desenvolver y aumentar la riqueza.

A consecuencia de esta propaganda de la prensa, acaba de celebrarse el primero de esos Congresos, habiendo habido, además de exposiciones industriales y artísticas, importantes sesiones en que se trataron interesantes temas. El primero de dichos Congresos se celebró en la provincia de Traz-os-Montes, celebrándose sesiones en Villa Real, Chaves, Pedras Salgadas, Vidaje y Regua, asistiendo a ellas numerosa concurrencia. Constituyeron un verdadero acontecimiento.

Los temas discutidos fueron de gran importancia. El Dr. Carneiro de Moura presentó un estudio acerca de «La vida de los Municipios en Traz-os-Montes», en el que se habla de la misión civilizadora que la corporación municipal representó antiguamente y del papel que le corresponde representar en el futuro. Como complemento de este trabajo figura el desenvolvimiento de la vida colectiva en las provincias portuguesas, de las comunas simples (freguesias), que han de ser base, para el desarrollo de valores útiles, para el desarrollo de las comunas municipales (Concejos); facilitar la creación, dentro de la compleja asociación municipal, de otras Asociaciones de carácter profesional (Sindicatos agrícolas, obreros, industriales y mercantiles), de carácter económico-social (Cooperativas de producción, de circulación y de consumo), Bancos populares (dándole una organización moderna a las Casas de misericordia, hermandades y cofradías); aproximación de los Municipios para la defensa de intereses económicos que se sean comunes por vía del desenvolvimiento del espíritu asociativo, por la acción de la educación profesional, por la celebración de Congresos provinciales en que se hallen representados todos los Ayuntamientos y todas sus Asociaciones obreras, industriales, agrícolas, cooperativas y sindicales; creación de hospitales y asilos para inválidos, maternidades, hospicios y jardines de la infancia, escuelas profesionales para los adultos, museos agrícolas e industriales, Exposiciones, ferias muestrarias, cajas mutualistas con seguro de vida, para los que trabajan; fundar Sindicatos para desenvolver la producción agrícola por el establecimiento de fábricas para fomentar la circulación de la riqueza por medio del crédito y de los transportes y para normalizar el consumo por vía de la organización del trabajo y por el estudio de las posibilidades económicas.

Don Manuel María Coelho presentó un trabajo acerca de «La Socialización de baldíos», cuya conclusión es que el Estado y los propietarios constituyen un fondo común de propiedad rural; que el Estado adquiere de la propiedad particular lo necesario para que con los baldíos pudiese distribuir entre las familias que trabajan la tierra un tajo que quedase de su propiedad; que el trabajo fuese regulado por la Comisión comunal, que indicaría la forma, la extensión y la calidad de los cultivos; que las familias de los trabajadores agrícolas tuviesen, además del dividendo correspondiente a su tajo, el salario relativo a los servicios prestados; que el tajo fuese representado por un título que convirtiese en bien mueble.

El profesor Bantista Ramires disertó acerca del tema «Federación agraria y explotación social del suelo inculto transmontano».

Don Adriano Beca presentó un trabajo acerca de «Riquezas sin explotar en el suelo de la provincia transmontana», tema admirablemente desarrollado, que parte del principio de que las riquezas sin explotar del suelo de la

provincia de Traz-os-Montes sólo pueden ser eficaces e integralmente aprovechadas, como factor valiosísimo en la vida económica del país, cuando se hallen controlada su red ferroviaria y las carreteras y caminos que le dan acceso, considerando, en una serie de capítulos, cada una de las formas de las riquezas de la provincia.

El Dr. José de Athayde presentó una Memoria acerca de «Los Municipios y la habitación», en la que aboga por una mayor intervención municipal en la edificación, a fin de que ésta, no sólo responda a condiciones de solidez y estética arquitectónica, sino también a regímenes higiénicos. Reclama la implantación de un estilo tradicional portugués para las construcciones.

El ingeniero Alberto de Oliveira leyó su trabajo, cuyo tema es «Las vías de comunicación ordinarias». Demuestra en él un conocimiento profundo y exacto de toda la provincia y sus necesidades.

El Dr. Sousa y Costa, sobre la «Rehabilitación forestal de sierras y caminos», escribió un trabajo cuajado de datos y atinadas sentencias acerca de la bondad del árbol.

El Dr. Barreira presentó tres temas al Congreso. En el primero, «Museos de arte rústico», defende la creación de tales Museos, destinados a la exposición y explicación de los objetos de arte decorativo popular, y, junto a esos Museos, cursos elementales de construcción: carpintería, ebanistería, cerrajería, cerámica y demás industrias que correspondan a necesidades locales. En el segundo, «Regionalismo», defende las pequeñas patrias, espejo e incentivo de otras, formando todas juntas una Federación de intereses económicos, intelectuales y morales, unidos en el respeto y en el amor común. En el tercero, «Sindicatos de iniciativa», señala las atribuciones de esos Sindicatos, destinados a desenvolver y activar la vida regional, velando por la conservación de sus monumentos y paisajes, organizando Museos de arte, costumbres y trajes.

Se presentaron, además, otros trabajos acerca de los «Museos provinciales», enfocados a la iniciativa de los elementos estudiosos y a la del Estado; «Traz-os-Montes etnográfico», dividiendo la etnografía en cuatro partes principales: lenguaje, poesía popular, leyendas y costumbres; «Antropología de Traz-os-Montes», estudio bien intencionado; «Los hoteles transmontanos», defendiendo la idea de que dichos hoteles deben satisfacer al moderno turismo, y la creación de escuelas para especializar gentes en este sentido; «La región dueresne», en que se hace una larga exposición de la agricultura y economía de esa región, señalando el vino de Oporto como el primer vino del mundo; «El cultivo de la almendra en la región transmontana», en el que se exponen las condiciones especialísimas de esta región para el referido cultivo y la fuente de riqueza que es su explotación, así como la del viñedo y la olivería; «Los frutos del Duero», en el que se analiza el valor alimenticio y terapéutico de los frutos de esta región y la conclusión de que Portugal podría ser el pomar de Europa, y la región del Duero su corazón.

Otros trabajos más se presentaron, y, de los principales, he aquí un índice: «La sericultura, industria transmontana»; «Renacimiento de las industrias domésticas»; «Educación profesional y utilización de los sordomudos en algunas de las industrias de Traz-os-Montes»; «Defensa de la raza»; «La protección a la infancia»; «El problema bovino en Barroco y Alvão»; «Hospitales y hospitalización»; «La asistencia a la primera infancia»; «La cirugía de urgencia ante el problema de las comulaciones»; «Los balnearios y sanatorios»; «Creación de una colonia penal agrícola en Villarreal».

Algunos de estos trabajos son realmente notables y denotan el valor intelectual de sus autores.

J. FERNANDES ALVES  
Lisboa, septiembre 1920.

La política

EL CONSEJO DE AYER

A las ocho y media terminó el Consejo de ministros, y el de la Gobernación facilitó la nota oficiosa de los asuntos tratados. De ella destacamos los asuntos más interesantes:

«Guerra.—El ministro de la Guerra enteró minuciosamente al Consejo de las operaciones que están realizándose en Marruecos.

Se acordó equiparar para el efecto de percibo de retribuciones a las fuerzas regulares con la Policía indígena y la Legación extranjera.

Gobernación.—El ministro dió cuenta del proyecto de reglamento orgánico del Cuerpo de secretarios de Ayuntamientos, que quedó pendiente para aprobación definitiva en otro Consejo anterior.

Fomento.—Se dió cuenta en el Consejo de que se han adquirido por el Estado 100.000 toneladas más de trigo americano, que con las anteriormente contratadas hacen un total de 238.000, siendo de advertir tendencia francamente favorable a la baja en las cotizaciones del trigo americano.

Se acordó que, a la mayor brevedad, se reúna la Junta Nacional del Azúcar para que proponga las medidas más eficaces, a fin de contener el alza de dicho artículo.

Trabajo.—El ministro expuso los trabajos de los Congresos patronal y obrero celebrados en Castellón, hasta llegar a la celebración de un contrato colectivo del trabajo, en relación con la producción naranjera, que afecta a la extensa comarca de Levante, congratulándose el Consejo de dichos actos, en los que intervinieron dos delegados del Ministerio, e inaugurando modalidades jurídicas, cuya aplicación a otras regiones será muy provechosa para la armenización marcha de los factores de la producción.

Asimismo expuso el estado de la huelga de Ríotinto y de las bases propuestas para solucionarlas por el delegado del Ministerio y de los trabajos que se realizan para que, por las condiciones de accidentes, sin ingerencia alguna burguesa.

DICE DATO

Dijo el Sr. Dato a los periodistas que los dos oficiales heridos en Larache continuaban mejorando.

Aseguró luego que se han circulado las invitaciones para la sesión inaugural del Congreso postal.

Con referencia a las noticias que han circulado respecto a la actitud de la guarnición de Zaragoza en orden a los conflictos sociales, afirmó que son inexactas.

Como se le habló del artículo de «La Epoca», calificándolo de lección de Derecho político, dijo el presidente era una simple exposición de doctrina política conservadora.

Y nada más.

El pacto de solidaridad  
Se prepara un gran mitin en Bilbao

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL)  
BILBAO, 28.—Nuestro compañero el diputado socialista Andrés Saburit vino a esta para ultimar la preparación del acto público en que se ha de ratificar el pacto circunstancial entre la Confederación y la Unión General.

Con tal fin se verificará el próximo domingo un mitin en la Plaza Nueva; interviniendo como oradores, en representación de los respectivos organismos nacionales, los compañeros Sabador Seguí y Lucio Marín.

La expectación que ha producido el anuncio de este acto hace suponer que revestirá excepcional importancia y contribuirá a que se suavicen las relaciones entre los elementos obreros de distinta tendencia.

Desde Zaragoza  
Una conferencia de Cordero

Suspendido el mitin en el que había de tomar parte nuestro compañero Cordero, se improvisó un acto por la Agrupación Socialista local que no se avenía a que la ocasión de la visita a esta ciudad de un compañero propagandista quedase desaprovechada.

Y con más suerte que para el mitin se logró autorización para una conferencia que el compañero Cordero había de dar en los locales de la Agrupación.

La improvisada conferencia se dió y fué un éxito por la concurrencia y el acierto con que desarrolló el tema «Socialismo y cooperativismo» el camarada Cordero, afortunado de expresión y de concepto.

EL MOVIMIENTO SINDICAL  
UNA HUELGA EJEMPLAR

EL ORIGEN

El 24 de mayo comenzó la huelga de albañiles que ahora ha tenido victorioso término. Antes de ir a ella, los obreros agotaron su paciencia en largas negociaciones que no dieron fruto alguno, pues los patronos estaban parapetados en una intranquilidad que tan fatales consecuencias ha tenido para sus intereses y para los del pueblo de Madrid, que ha visto suspendida la edificación en los momentos de mayor agravación del problema de la vivienda. Profundamente divulgados los albañiles en la prensa cuáles eran sus aspiraciones: abono íntegro del jornal en los casos de accidente del trabajo, abono del tiempo que emplea en asistir al reconocimiento médico y aumento del 25 por 100 para cada una de las categorías de la profesión.

Los salarios eran entonces los siguientes: oficial, 6,75 pesetas; ayudante, 6; principiante, 5,50; peón de mano, 5,25; peón seño, 5.

Estos jornales, como simplemente se aprecia a primera vista, eran realmente insuficientes e inferiores a los de otros oficios, con el aditamento de que el trabajo de albañilería sufre multitud de interrupciones por fiestas y lluvias que reducen considerablemente el jornal.

MEJORAS OBTENIDAS

Entre esas peticiones y lo pactado anteriormente, qué diferencia esencial puede señalarse? Ninguna. Y así se explica que Junoy temiera este momento—que forzosamente había de llegar—en que la opinión pública calificase de supina estupidez la resistencia obstinada de la clase patronal.

Los jornales son elevados, no en un 25 por 100, sino en el 27. Los dos que exceden a los pedidos los dedicará «El Trabajo» a completar el salario en caso de accidentes, sin ingerencia alguna burguesa.

EL HUEVO Y EL FUERO

Sacar íntegras unas peticiones a los CIENTO VEINTISEIS DÍAS DE HUELGA es un triple triunfo: triunfo de resistencia sindical, triunfo de reivindicaciones económicas, triunfo de quebrantamiento patronal. Unos y otros, es cierto, han luchado más por el fuero que por el huevo.

La soberbia Federación patronal sintió el desdoro de apastar a la organización clevéndola dehitada. Y, en efecto, a los dos meses de lucha, los huelguistas renuncian al socorro para que hoy la Caja de albañiles disponga de un centenar de miles de pesetas.

Por otra parte, la hábil dirección del movimiento por parte de los obreros logra escindir a la Patronal y va reduciendo uno a uno a los patronos, hasta reducir el contingente de huelguistas a sus términos mínimos.

NOTA ALTRUISTA

El desinterés ha sido la nota constante de esta huelga épica. Los que trabajaban fueron dejando gustosamente todas las semanas el importe del 25 por 100 que habían obtenido, recaudándose así más dinero del que se necesitaba para los huelguistas.

Y esa generosidad ha tenido digno remate en la concesión de 20.000 pesetas para los huelguistas de Ríotinto, y seguirá manifestándose en cuantas ocasiones la causa revolucionaria del proletariado demande el esfuerzo de los mejores.

NUESTRA SATISFACCIÓN

Sentimos el orgullo de haber puesto en este movimiento los más sinceros optimismos.

Los que nos acusaban de alzar el fuego de la lucha de clases, puestos una vez más en ridículo por la inutilidad de su intervención en esta gran huelga, coagidos en todas, se habrán convencido de que el término de este gran conflicto se debe exclusivamente a los trabajadores y a cuantos sin vacilación nos hemos identificado con su causa.

Funciones para mañana  
COMICO.—A las seis y media, El manicomio de Nick Wersid (tres actos) y Aventuras de Raffés.—A las diez y media, El manicomio de Nick Wersid (tres actos) y Aventuras de Raffés.

FUENCARRAL.—A las seis y a las diez y media, películas, Copelia, Edelmira La Española, Barón-Sánchez y Egmont D'Brías.

CINEMA X (Noviciado).—A las cinco y media y nueve cuarenta y cinco, programa de estrenos: Actualidades Gaumont. Una novia de ocasión, El beso de Dosina, Dandy paga sus deudas y Rugido en la sombra (episodios undécimo y duodécimo).

Bebed la deliciosa sidra champagne  
Villaviciosa (ASTURIAS)  
LÁMINAS Y RETRATOS  
De Pablo Iglesias, Jaime Vera, Carlos Liebknecht y Rosa Luxemburgo (tamaño, 50 por 65)..... 5 pesetas.  
Los mismos, fotoplátinos, en tamaño 16 por 25..... 0,50 —  
De Anselmo Lorenzo, Máximo Gorki, Fermín Salvochea, Joaquín Costa, Emilio Zola, León Tolstoy, Pedro Kropotkin y Victor Hugo (tamaño, 32 por 53)..... 1 —  
De Augusto Bebel y Benito Pérez Galdós (tamaño, 24 por 31)..... 0,50 —  
De Miguel de Cervantes Saavedra..... 1 —  
Lámina de la primera minoría parlamentaria..... 0,25 —  
Album revolucionario..... 0,80 —

La Federación Gráfica

Se conceden mejoras a ambulantes y carteros

LA HUELGA DE CLIMENT VILA  
VALENCIA, 29.—Contra el desdoro injusto de un federtifio se declaró la huelga en la imprenta y encuadernación del señor Climent Vila.

El paro alcanzaba a 25 operarios, entre ellos algunas mujeres.

A los dos días se ha resuelto favorablemente, readmitiendo el Sr. Vila al obrero despedido y abonando a los huelguistas los salarios perdidos.

Esta huelga había sido declarada reglamentaria por el Comité central.—C.

EN BADAJOZ COMIENZA EL PLAN DE RECLAMACIONES.—LA SOCIOLOGIA DEL PONCIO  
BADAJOZ, 29.—La Sección de Badajoz ha sido la primera del plan de reclamaciones elaborado por el Congreso de la Federación Gráfica; lo que constituye una vergüenza para nuestros patronos, a quienes se declara así los peores de España.

A las peticiones hechas han contestado satisfactoriamente «La Económica» y «La Minerva Extremeña».

Desde el lunes están en huelga el «Correo de la Mlihana», «Nuevo Diario de Badajoz», Arqueros y Uceda Hermanos.

Las Empresas periodísticas conceden lo pedido a sus secciones de obras, y en cuanto al periódico tratan de ponerse de acuerdo los directores.

El gobernador civil ha exigido al presidente de la Sección que personal y diariamente le informe de la marcha del conflicto. No creemos que la suspensión de garantías autorice a un poncio para imponer a nadie obligaciones de policía honorario.

La Federación Gráfica ha girado el importe de las primeras semanas de huelga... por si acaso.—C.

RECLAMACIONES EN BILBAO.—EL JORNAL MINIMO  
BILBAO, 29.—Ayer se reunieron en la Casa del Pueblo los tipógrafos y similares para ultimar la escala de salarios mínimos que ha de imponerse a los patronos.

Establecen tres tipos de jornal mínimo para los oficiales cajistas: 10, 11 y 12 pesetas, y para los encuadernadores, 9,50, 10,50 y 11,50.

El triunfo de estos camaradas es seguro. Corresponsal.

Huelga en el puerto de Nueva York  
NUEVA YORK, 29.—Mil descargadores del puerto de Nueva York se han declarado en huelga.—Radio.

SOCIEDAD DE PORTLANDISTAS  
Esta Sociedad ha celebrado junta general para tratar de la solución de la huelga, acordando volver al trabajo con las bases firmadas por los patronos y la Comisión.

Se ruega a todos los obreros del ramo vuelvan al trabajo mañana, jueves, día 30.

SOCIEDAD DE PINTORES-DECORADORES  
Esta Sociedad celebrará junta general extraordinaria mañana, jueves, a las seis y media de la tarde, en el salón-teatro, para tratar de la conducta a seguir en las mejoras ya presentadas a ciertos patronos.

SOCIEDAD DE CORDONEROS, PASAMANEROS Y GALONEROS  
Se convoca a todos los obreros de la industria textil, socios y no socios, a junta general extraordinaria, que se celebrará mañana, jueves, a las siete y media de la noche, para tratar de la constitución del Sindicato y dar a conocer el proyecto de reglamento.

A LOS AMBULANTES SE LES AUMENTA LA GRATIFICACION A UNA PESETA POR HORA.—CIEN PESETAS PARA UNIFORME A LOS CARTEROS

Por fin se ha hecho justicia a los ambulantes, al reconocer que, dada la enorme carestía de las subsistencias, no era posible que con la insignificante gratificación que venían «disfrutando» pudieran hacer frente a los cuantiosos gastos que un viaje origina.

En lo sucesivo—es de esperar que desde 1.º de octubre—se abonará una peseta por hora, cantidad que no es exagerada, ni mucho menos, vista la proporción que guarda nuestra peseta con el importe de las gratificaciones, hora que se abona en todas las naciones de la Unión Postal.

También podemos asegurar que a los simpáticos carteros de Madrid se les abonarán cien pesetas para que puedan costearse el uniforme.

Lo que no se sabe es si esta medida tan justa y racional se va a limitar a la Cartería central, o si, como parece lógico, se hará extensiva a las demás Carterías de España. Porque todos los carteros son igualmente dignos de merecer esta insignificante mejora.

ASOCIACION DEL ARTE DE IMPRIMIR  
LOS TIPOGRAFOS ACUERDAN INTERVENIR EN LA ELECCION DE VOGALES PARA EL INSTITUTO DE FORMAS SOCIALES

Se nos remite para su publicación la siguiente nota oficiosa:

«Habiendo deliberado esta Junta directiva sobre el problema que plantea la nueva constitución del Instituto de Reformas Sociales y la elección de vocales obreros, después de amplia discusión, en la que se han manifestado los criterios más oportunos, acordamos intervenir sobre la conveniencia de enviar o no nuestra representación a dicho Cuerpo consultivo, acordándose, por mayoría de votos, considerar este organismo útil a la labor social que debe desarrollar el Poder público; después, entendiéndose que debe acudirse a dicha elección convocada, y, como protesta contra el actual Gobierno, por su conducta de atropello constante al principio de justicia y falta de respeto a los derechos de reunión y asociación consignados en el Estatuto del Estado, recomendar a los delegados de la Unión en ese organismo se abstengan de tomar posesión de sus cargos en tanto continen en el Poder los hombres que hoy le ocupan.—La Junta directiva.

Siendo propósito nuestro dirigimos directamente a Ríotinto en petición de niños de huelguistas, rogamos a los compañeros que deseen encargarse de alguno de ellos pasen por Secretaría a dar sus nombres, domicilio y taller en que trabajan.

En cumplimiento de los artículos 19 y 22 del reglamento de la Federación Gráfica, se recuerda a los asociados que deseen rectificar la cuota lo hagan antes del día 15 de octubre, para comunicarlo al Comité.

La situación en Peñarroya  
MIENTRAS ESPAÑA SE DESPUEBLA...  
PUEBLONUEVO DEL TERRIBLE, 28.—Creo que en la mayoría de los pueblos de España se registra el caso lamentable que observamos aquí todas las semanas. Por centenares se cuentan los trabajadores que emigran para las Américas, especialmente de los pueblos de Bómez, Peñarroya y Pueblonuevo. Y se da el caso, como es natural, de que la mayoría de los que se van allende las fronteras son operarios de oficio de los mejores, que, no pudiendo vivir con los salarios de hambre que aquí les dan, se marchan al extranjero porque les remuneran mejor su trabajo.

En tres meses han emigrado más de un millar. Muchos matrimonios venden lo que tienen, y se marcha toda la familia.

Mientras esto sucede, las autoridades, que debieran ser las primeras en enterarse a los Gobiernos y éstos inquirir cuáles eran las causas de tal determinación, lo que procuran es molestiar todo lo que pueden a las organizaciones obreras, persiguiéndolas sistemáticamente, negándoles todo derecho de asociación y hasta de reunión, sin importarle un bledo el éxodo que están atravesando estos pueblos.

Se ha dado el caso de que el día 19, no sólo han suspendido los míftines que había proyectados, sino que han suspendido hasta juntas ordinarias de ministros. También han cometido la arbitrariedad de suspender la jira campesinista que el Sindicato tenía convocada para el día 26.

Los motivos que determinaron esta suspensión fueron, según el gobernador, que la jira tenía carácter político y que tratábamos de reunir varios pueblos para luego arengarles.—Corresponsal.

BRUTAL ATROPELLO  
PUEBLONUEVO, 28.—Días pasados, varios guardias municipales, al frente de los cuales iban los dos cabos, la emprendieron a palos con tres compañeros, y tal fué su ensañamiento, que les han puesto el cuerpo negro, dándose el caso de que uno de ellos haya tenido que dejar de trabajar y está bastante herido de los golpes.

Se ha protestado del hecho ante el alcalde y el gobernador, y ni uno ni otro hacen justicia, pues ya hace ocho días que ha ocurrido el caso y aun continúan en sus puestos los bravos apaladores.

De no depurar la responsabilidad será cosa de hablar alto, y si las palabras no llegan a oídos del alcalde, serán los hechos los que le demuestren que atropellos tan brutales como el que referimos no pueden quedar impunes, por muy amparados que esté alguno de los que realizaron hechos tan vergonzosos con el cáncice máximo de estos pueblos.—Corresponsal.

Conflictos obreros en Vizcaya

NUEVA HUELGA  
BILBAO, 28.—Se han declarado en huelga los obreros que trabajaban en los talleres de construcción y reparación de buques de los Sres. Mestizabal y Fernández, de Erandio.

Los obreros parados son 280, y han comenzado la lucha con todo entusiasmo.

EL CONFLICTO DEL FERROCARRIL DE TRIANO TIENDE A AGRAVARSE  
BILBAO, 28.—Una Comisión de comerciantes de la zona minera ha visitado al presidente de la Diputación provincial para interesarle en el restablecimiento de la normalidad y para conseguir que se designe un Tribunal arbitral que resuelva las diferencias entre los huelguistas y el Consejo de Administración del ferrocarril de Triano.

El equipo militar ha puesto en circulación dos o tres trenes; pero el personal del ferrocarril de Portugalete está dispuesto a engarse a transportar equipajes en el traslado que se realiza en la estación del Desierto.

Además se asegura que los obreros mineros harán causa común con los huelguistas del ferrocarril de Triano.

La huelga de metalúrgicos

DETENIDOS PUESTOS EN LIBERTAD  
Esta mañana han sido libertados los compañeros Marcelino Lorenzo y Amón Gallego, presos por supuestas coacciones.

Celebramos que hayamos logrado la libertad de que sin motivo justificado se les privó.

LOS PATRONOS PARLAMENTAN  
La solución de la huelga de albañiles parece que va a ir seguida del triunfo del Sindicato de obreros metalúrgicos.

Hoy ha sido llamada la Comisión de huelga por todos los gremios de esta industria, que, separados de la Patronal, desean llegar a un rápido arreglo.

A la hora de redactar esta noticia continuaban reunidos patronos y obreros, siendo muy optimistas las impresiones que de éstos hemos recibido.

M. ROCA Fotógrafo. Tatuaje, MALDEN, Gran premio en la Exposición Internacional de 1914.

Crónica de París

(De nuestro corresponsal particular.)

Ante el Congreso de Orléans.—La tesis de la mayoría.

La discusión de la «Memoria del Secretariado» concerniente a «la gran huelga de mayo» es de prever que planteará, al mismo tiempo que las responsabilidades de cada uno, un gran debate sobre orientación y táctica de la Confederación. De la historia de la huelga existen dos tesis diametralmente opuestas: Primera, tesis de la mayoría confederal, que está resumida en la Memoria, y segunda, tesis de la minoría, que aparece en un folleto de 72 páginas, «La grand greve de mai 1920». Vamos a resumir ambos textos, absteniéndonos de comentar.

En la Memoria se lee: «Había un descontento entre los ferroviarios, provocado, en su origen, por no haber dado satisfacción las Compañías a sus reivindicaciones profesionales, descontento manifestado públicamente desde el comienzo de este año provocando varios conflictos, de los que fué el más grave el de fin de febrero, que terminó por un arbitraje de M. Millerand a espaldas del ministro de Trabajos públicos, M. Le Trocquer, y que no se respetó, ocasionando despidos, traslados, procesos, etc., con lo que aumentó el malestar del elemento ferroviario.

Viniéron los Congresos anuales, primero de cada sección o unión de línea ferroviaria, volando París-Orléans, Estado, París-Lyon-Marsella, por gran mayoría, contra los directores de la Federación, y Este y Norte, en favor. En el Congreso nacional de la Federación la confianza a los directores fué rechazada por 193-298 votos contra 123-012. Joubaux fué llamado para exponer el modo de pensar de la Confederación. General del Trabajo. El Congreso fué clausurado por el voto unánime de una moción que decía: «El Congreso, dando de lado toda cuestión de tendencias y concepciones, y de acuerdo unánime sobre las reivindicaciones generales presentadas por la Federación: racionalización, etc., decide la huelga general de todas las Compañías, dejando al Comité de la Federación la determinación de acuerdo con la C. G. T., de si el Primero de Mayo debe ser el punto de partida para la acción.» De qué manera los nuevos directores de la Federación, todos minoritarios, interpretaron las decisiones del Congreso?

«La conclusión que de la Memoria es la siguiente: «El Comité federal de los ferroviarios decidió, el 27, la huelga general a partir del 30 de abril, lo cual se puso en conocimiento de la Comisión administrativa de la C. G. T., reunida en sesión extraordinaria, el 28. Esta se limitó a registrar esta decisión, que la situaba ante un hecho consumado, habiendo sido enviadas la víspera a los Sindicatos las órdenes de huelga, violando el acuerdo del Congreso. La Comisión administrativa preguntó a los directores de la Federación ferroviaria en qué momento estimarían victoriosas su actuación. Mousmousseau respondió:

«Si la C. G. T. no nos da su apoyo efectivo en la lucha, nosotros determinaremos por nuestra cuenta dónde debemos pararnos, examinando la nacionalización independientemente del programa de la C. G. T. Si, por el contrario, la C. G. T. considera que la reivindicación a realizar forma parte de su programa, es ella quien deberá determinar el momento en que las garantías obtenidas sean suficientes.» La Comisión administrativa, tras múltiples consideraciones y un debate amplio sobre las dificultades del momento, la falta de propaganda, la hostilidad de las Compañías y del Gobierno, «decidió que el movimiento sindical no podía mantenerse indiferente ante la acción de los ferroviarios, admitiéndose el criterio de Joubaux de declarar que la huelga iba contra el país y disponiéndose a la C. G. T. a organizar un servicio de abstención».

«El 30 de abril, a propuesta de Dumoulin, se examinó la intervención de otras fuerzas obreras al lado de los ferroviarios, a saber: los «dockers», mineros y marinos; según una fórmula de Barthelemy dice la Memoria, «el mismo tiempo que se defendía la producción de combustible, los marinos y los «dockers» debían ejercer una especie de bloqueo, defendiendo los ferroviarios la distribución. Las demás Corporaciones debían completar esta táctica continuando su trabajo, consumiendo y apresurando la escasez.» En seguida la Memoria se extiende en las persecuciones arbitrarias y detenciones y en lo del famoso complot y toda la resistencia opuesta por el Gobierno, ya preparado de antemano para hacer fracasar el movimiento, resistencia que culminó en el intento de imposible disolución de la C. G. T. La huelga fué extendida a otras Corporaciones, algunas de las cuales se habían abstenido al llamamiento de la C. G. T. Unas respondieron

bien, y otras no. «Hay que convenir que las debilidades de ciertas Corporaciones, sobre todo de París, tuvieron una repercusión funesta sobre las camaradas en lucha, y al cabo de dos semanas de lucha, la resistencia de las principales Corporaciones, en huelga desde el principio, se debilitó ante la laxitud de unos y la falta de eficacia de la escasez de comestibles que se esperaba, siendo así que no se consumía y que las líneas del Norte y Este continuaban trabajando e importando carbón inglés, bega y alemán, obligaron a la convocatoria del Comité nacional, que dispuso la vuelta al trabajo y la reunión del Congreso.

La Memoria no da conclusión alguna del conjunto del movimiento a los delegados de las organizaciones sindicales a quienes incumbió juzgarlo. Tanto en lo que se refiere al desarrollo de la huelga como a su iniciación por el Comité federal ferroviario, los minoritarios sostienen un punto de vista completamente opuesto.

A las reuniones del Comité federal ferroviario—dicen los minoritarios—asistió siempre un delegado de la Confederación (no oficialmente, dice ésta). El acuerdo de la huelga fué tomado en presencia de Dumoulin, que debió informar a la C. G. T. Las órdenes de huelga partieron el 27. No se podía esperar más, debiendo la huelga empezar el día 30. Fué a instancias de los minoritarios, es cierto, por lo que los marinos, mineros y «dockers» entraron en la lucha el 3 de mayo; pero no porque no se asintió a su deseo de continuar el paro general empezado el Primero de Mayo.»

GINEBRA.—WASHINGTON.—MOSCU Indudablemente que la cuestión internacional, ligada a la vez al pacto de Amiens y al Bureau Internacional del Trabajo, tomará en los debates de Orléans una gran amplitud. Como quizá no sea muy conocida en España, quiero citar algunos párrafos esenciales de la moción votada en el Congreso de Amiens (1906) y que constituye o ha constituido la base de la acción confederal desde entonces. Dice así:

«El Congreso confederal de Amiens confirma el artículo 2 de la constitución de la C. G. T., a saber: LA C. G. T. AGRUPA, FUERA DE TODA ESCUELA POLITICA, A TODOS LOS TRABAJADORES CONSCIENTES DE LA LUCHA POR LA DESAPARICION DEL SALARIADO Y LA BURGUESIA.

«El Congreso considera que esta declaración es un reconocimiento de la lucha de clases, que pone sobre el terreno económico a los trabajadores en estado de rebeldía contra todas las formas de explotación y de opresión, tanto materiales como morales, puestas en práctica por la clase capitalista contra la clase obrera.»

«El Congreso precisa como sigue esta afirmación teórica: «En la obra reivindicadora cotidiana del sindicalismo persigue la coordinación de los esfuerzos obreros, el aumento de un mayor bienestar para los obreros por medio de mejoras inmediatas, tales como la reducción de la jornada a ocho horas, aumento de salarios, etc. Pero esta labor no es sino una parte del sindicalismo que prepara la emancipación integral y, como medio de acción la huelga general, y considera además que el Sindicato, hoy agrupación de resistencia, será en el porvenir el grupo de producción, de distribución, base de la reorganización social.»

«Declara el Congreso que esta doble labor cotidiana y de porvenir emana de la situación de salariados que pesa sobre la clase obrera y que todos los trabajadores, sean cuales fueren sus tendencias políticas y filosóficas, deben pertenecer al grupo esencial, que es el Sindicato.»

Y como consecuencia, en el resto de la moción se precisa «la libertad de opinión para los individuos, que deberán, en cambio, no introducir en el Sindicato las opiniones que profesen fuera», así como también la acción de las Secciones de la C. G. T., «que debe ir directamente contra la burguesía sin preocuparse de sectas y partidos.» Esta moción fué presentada por el entonces secretario de la Confederación compañero Griffuelhes, y el Congreso la votó por 824 votos y tres en contra.

La opinión «mayoritaria» respecto a la Internacional puede concentrarse en estas palabras de Joubaux, pronunciadas en el último Comité nacional («La Voix du Peuple», septiembre 1920). «Estamos contra la Tercera Internacional—dijo Joubaux—, en primer término, porque es de formación posterior a la Internacional Sindical sin números. Estamos contra la Tercera Internacional por ser una agrupación política que reúne en su seno el conjunto

de las fuerzas políticas y quiere además agregar los elementos económicos sin ser una organización específicamente económica.

Estamos contra la Tercera Internacional porque pensamos que el credo que se nos quiere imponer no corresponde a la situación en que nos encontramos, y si aceptáramos entrar en la Tercera Internacional y, por ende, aceptáramos las condiciones que se ponen, haríamos una traición a los promotores de la Tercera Internacional, pues nos sería imposible realizar la acción impuesta por sus estatutos.»

Nos falta exponer la posición y tesis de la minoría, lo que haremos en otro artículo; la minoría celebrará un Congreso aparte para coordinar sus ideas, la víspera del Congreso de Orléans.

Aimé FLOREAL

París, 27-9-20.

LOS CONFLICTOS OBREROS EN ASTURIAS

LA HUELGA DE ARNAO

La huelga declarada por el personal de la fundición de la Real Compañía Asturiana el día 14 de julio último continúa sin solución. En una entrevista celebrada en el Gobierno civil entre el director de la fábrica y una Comisión del Sindicato metalúrgico quedó demostrada la razón que asistía a los obreros y, en su consecuencia, el director pidió a la Comisión obrera que ella se dirigiera a la dirección general de la Compañía, que reside en París, pues é nada podía resolver sin su consentimiento, autorizando a la Comisión del Sindicato para que hiciera presente a la citada dirección general que él no era obstáculo para llegar a una solución. El Sindicato todavía no ha recibido la contestación que espera.

Hay buenas impresiones sobre el término de esta huelga, fundamentadas en el hecho de que se había dado orden a varios obreros para que cesaran en el trabajo y después de la entrevista con el director la orden se revocó. Este hecho lo interpretan los directores del movimiento como signo de una pronta terminación de la huelga.

EL LOCAUT DE AVILES

Nada nuevo podemos decir de este locaut declarado por los patronos metalúrgicos de Avilés. Porque para hablar de los procedimientos que los patronos, mejor dicho, D. David Llanos, está empleando para perseguir a los huelguistas? Todos los más bajos y más innobles que puedan imaginarse, lector, y es posible que te quedés cierto. Con decirte que señoras que no pertenecen a nuestra clase nos han dicho que el Sr. Llanos tiene pelos en el corazón podrás darte cuenta de la persona con quien tienen que luchar los metalúrgicos avilesinos. Para hoy ha sido citado por el diputado del distrito Sr. Pedregal al secretario del Sindicato metalúrgico, creyéndose que será para tratar de la huelga de Arnao y de este locaut.

UNA HUELGA EN TRUBIA

Los metalúrgicos que trabajan en la fábrica que la Compañía española de destilación de carbones tiene establecida en Trubia se han declarado en huelga por haber sido despedido injustamente un compañero. El despedido, que era ayudante de maquinista, se vió atacado de un fuerte dolor de cabeza estando trabajando a las cuatro de la mañana. Autorizado por el maquinista, se sentó unos momentos. Antojándose a un capataz que le cogió en esta posición que estaba durmiendo, dió parte al director, quien sin esperar más razones le despidió del trabajo. Una Comisión de la Sección metalúrgica de Trubia se entrevistó con el director, pidiéndole que el despedido se redujera a un castigo de ocho o quince días, a lo que dicho director no accedió, declarándose en huelga todo el personal de la fábrica.

Con motivo de esta huelga se han celebrado dos mítines, tomando parte en los dos el presidente de la Sección, Maximino Sánchez, en el primero, y en el segundo, el secretario general del Sindicato, Wenceslao Carrillo.

LA HUELGA CONTRA EL AYUNTAMIENTO DE OVIEDO

Nos abstendremos de dar cuenta de la marcha de esta huelga, provocada por los concejales reformistas, que se niegan a reconocer la personalidad del Sindicato del ramo de la construcción, porque nos ha prometido el compañero José María Suárez hacerlo en un artículo que pronto enviará a EL SOCIALISTA.—Llorca.

ACTOS CIVILES

ALMANSA.—Con el nombre de Belén ha sido inscrita en el Registro civil una niña, hija de nuestro compañero José Cuencá, afiliado a la Agrupación Socialista.

Este mismo correligionario tuvo hace poco tiempo la inmensa desgracia de ver morir a una hija, niña de dos años, que fué enterrada civilmente.

En las dos ocasiones recibió José Cuencá el testimonio de las simpatías de sus compañeros.

Moral conservadora del gobernador de Albacete

Mi gobernador—todos padecemos uno, como sufrimos otras varias calamitosas infecciones internas o externas—es todavía aquel famoso Miguel de Mérica que le costará al compañero Rivas Moyano la denuncia de un artículo informativo que apareció en EL SOCIALISTA meses ha, relatando la «película» que este señor está desarrollando en Albacete.

Hago notar lo anterior para no tener que relatar nuevamente las grotescas y crueles persecuciones de que nos hace víctimas el tal gobernador, en cuyo lado, la ruleta, el monte, el bacarrat, los cabalitos y tantos otros medios de «éticos recreos», florecen piadosa y desinteresadamente a su amparo.

La última hazaña de mi gobernador, con ser lo más, quiero consignarla para que sepa el ministro de la Gobernación por qué son las protestas de los pueblos y a lo que Albacete se encuentra dispuesto en lo sucesivo si el actual gobernador sigue haciendo el ridículo por estos aldeanos, en donde, dicho sea de paso, va a revestir caracteres muy negros la cuestión de comer el invierno entrante, por el acompañar de autoridades, caciques y capataces. Y de testigo quede el tiempo.

Esta feria, como todas, (bien que con el voto de la minoría socialista en contra), el Ayuntamiento contrató un coche de lujo para el gobernador en quinientas pesetas. A tal galardón correspondió el señor Mérica entrando el coche por pasajes públicos y calles como la denominada Mayor, en pensar de que nadie circuló en la vida por tales sitios, pues está prohibido el tránsito en unas y otras por las Ordenanzas municipales.

La guardia urbana, muy cortésmente, advirtió al gobernador de su falta, rogándole volviera el coche. Y esta autoridad (¡) contestó que él era el gobernador (pues había en el lenguaje propio de un vendedor de boquerones) y «que jasié aqueyo porque la suprema autoridad de una provincia estaba por encima de la ley». ¿Qué tal?

Entrada la minoría socialista, en el Ayuntamiento, de este atentado al sentido común y a la Corporación municipal, fué el que suscribe a ver al alcalde, el que prometió imponer al Sr. Mérica tres multas de cincuenta pesetas cada una por las tres denuncias que la referida guardia urbana le hiciera de tales infracciones. Así quedó la cosa.

Conociendo a «nuestros concejales» monárquicos, nos atrevemos a creer que en la próxima sesión tratarán de dulcificar, de contemperar y de armonizar... Estamos dispuestos a que el escándalo se oiga en la India si hay algún concejal que se oponga a la multa o vote en contra de ella. La organización se manifestará como preceda si las multas no se ponen o se disimulan.»

Y ahora unos comentarios muy breves: En otro país, el coche del gobernador no hubiese infringido más que una vez la ley. Bien es cierto que otro país no sería campo de eterno polo, ni sara de la mentalidad del Sr. Dato ocuparía el Poder.

Los sindicalistas de Osuna

Hemos recibido un manifiesto, que se ha publicado en Osuna con la firma «La Corporación Sindicalista», en el que se dice, en uno de sus párrafos, lo siguiente:

«En el año 1918 el Sr. Largo Caballero se presentó en Madrid y reclamó al Gobierno una indemnización para recompensar las pérdidas sufridas por los patronos arroceros de Valencia, a consecuencia de la huelga que sostuvieron los trabajadores de aquella población...»

El resto del manifiesto está escrito en el mismo tono. Queremos advertir a los amigos de Osuna, sindicalistas o no, que esos hechos a que aluden no son exactos y que han padecido un grave error reconociendo tales infundios.

Largo Caballero no ha pedido indemnización alguna para los patronos arroceros de Valencia ni de ningún otro sitio.

Y como no queremos entrar en polémicas con aquellos camaradas, deshechemos su error—así queremos llamarlo—y esperamos agoten el pacto, no con acuerdos locales por ellos adoptados como los que intentaban, que no podrán ser llevados a la práctica, por ser de imposible realización, sino respetando los términos del manifiesto firmado en Madrid.

Sindicalistas y sindicalistas de Osuna: Sin absorciones ridiculas, formad el cuadro frente a la burguesía y respetaos mutuamente.

Manuel FRAILE CORONA

Cómo se persigue a los obreros en Valencia

De los obreros organizados de Valencia recibimos la siguiente interesante carta, enviada a uno de los jueces de instrucción de aquella capital, y en cuyo documento se evidencian las persecuciones de que son objeto dichos camaradas.

He aquí el documento: Señor D. Fidel Alique, juez del distrito de San Vicente, Sabemos de muy buena fuente que ustedes se quejan de la hostilidad hecha por la mayor parte de los testigos obreros citados a comparecer ante vuestra presencia. He aquí las razones que aducen los obreros para no comparecer:

Primera. Desde hace algún tiempo los obreros se dan perfecta cuenta de la hostilidad manifestada con que todos los magistrados, y particularmente ustedes, están animados hacia ellos. Esa hostilidad ha quedado patentizada por los hechos siguientes, que creemos oportuno recordar: Hace un mes fueron detenidos cuatro honrados trabajadores: unos, a altas horas de la madrugada; otros, por la mañana, a las ocho, en el taller.

Durante cuatro o cinco días esos obreros estuvieron incomunicados, a pesar de la ley, de la que ustedes tanto blasonan, la cual marca como plazo máximo de la incomunicación setenta y dos horas. Después de unos días, el señor juez del Mar ordenó la libertad de dos de ellos, Aznar y Cordera, juzgando un importante papel en la libertad del primero el señor Mustieles, patrono ebanista y primo de Aznar. En cambio, los otros dos detenidos el mismo día y por la misma acusación, continuaron en la cárcel sin haberseles comunicado el auto de procesamiento, ni haberse descubierto ningún indicio de que hayan participado en el atentado. Esa falta de equidad en el modo de hacer justicia no puede escapar al buen sentido de los obreros.

Además, a principios de agosto se cometió una iniquidad tan espantosa en las personas de nuestro indrados trabajadores de Catarroja, que este hecho solo ya bastaría para determinar la abstención que los obreros hacen a la justicia. Se trata, como ustedes deben recordar, de la detención de Peris, Cebriá y los hermanos Tomás.

Durante veintiocho días han estado esos obreros incomunicados, habiendo sido torturados durante cinco días los hermanos Tomás en los sótanos del que fué Banco de España, hoy cuartel de la guardia civil. Esos obreros, a pesar de no estar procesados, continúan en la Cárcel Modelo.

Segunda. Hacén ustedes alarde de obrar siempre en completa independencia de las presiones políticas y sociales. En esto igualmente saben los obreros a qué atenerse, pues para no hacer demasiado larga esta carta sólo citaremos un ejemplo. El señor juez del Mar ha hecho presión sobre varios miembros de la administrativa del Sindicato de la madera, amenazándoles con meterles en la cárcel si no presentaban su dimisión.

De todos esos hechos los obreros sacan en consecuencia lo siguiente: Que mientras los obreros no tengan la seguridad absoluta de poder declarar libremente ante la justicia, sin coacción ni represalias, y siendo garantida su libertad de testigos, al abrigo de toda arbitrariedad judicial o gubernativa, no se presentará nadie, de todos los obreros citados, a declarar ante los diversos Juzgados.

Y cuando tengan la seguridad de que la ley será cumplida para todos, sin ser víctimas de las arbitrariedades de que son objeto, sólo entonces se presentarán todos a declarar ante la justicia. Mientras no sea así, estén ustedes seguros de que no se presentará nadie.

LOS OBREROS ORGANIZADOS Campaña de propaganda societaria

(DE NUESTRO SERVICIO ESPECIAL) POR LA FEDERACION DE TRABAJADORES EN PIEL

BURGOS, 27.—Organizado por la Sociedad de zapateros se verificó un acto de propaganda correspondiente a la campaña que está realizando el compañero Eduardo Vicente, delegado por la Federación nacional del oficio. Presidió Casimiro Gutiérrez, quien hizo la presentación del conferenciante, recordando que el último Congreso fué delegado de la Sección local. Eduardo Vicente hizo en su disertación un estudio acabado de la situación de la industria, exponiendo el entusiasmo que en todas partes siente el obrero por la organización.

Combatió las disposiciones del Sr. Cañal relacionadas con el destajo, sobre el niño y la mujer, y requirió a que tanto los boteros, curtidores, guanteros, zapateros y cordadores formen un solo organismo para lograr lo que los demás trabajadores han alcanzado y poder disponer de algún tiempo para leer y estudiar y hacer la vida social que hasta hoy no tenían.

Se mostró partidario de la exportación del calzado siempre que quedaran cubiertas las necesidades de la nación, y terminó pidiendo a todos nos perfeccionemos en las respectivas industrias para dar el asalto al Poder público, glosando, al efecto, las manifestaciones del compañero Largo Caballero, hechas en el mitin celebrado en la Casa del Pueblo de Madrid, y felicitándose de la unión de los dos organismos obreros, y pidiendo a la concurrencia luchar con tesón hasta implantar en esta nación la República socialista, al igual que la República rusa.

El presidente hizo el resumen, siendo aplaudidos con entusiasmo por la numerosa concurrencia.—Libán.

Protesta de los trabajadores leoneses

CONTRA LA POLITICA INQUISITORIAL DE DATO LEON, 28.—El malestar obrero es cada día más intenso en la zona minera, donde la carestía de la vida adquiere caracteres alarmantes.

Respondiendo al buen efecto que ha producido entre los trabajadores el pacto de solidaridad concertado entre la Unión y la Confederación, se ha publicado un vibrante manifiesto, del cual reproducimos los párrafos siguientes:

«Hecha en buena hora la unión de los organizados que en España representan al proletariado ante los procedimientos de explotación puestos en práctica por Gobiernos representativos del privilegio, que tienen su origen en la explotación y en el propósito de cuidarse de que nada turbe la paz geográfica en que tan bien se encuentran, los trabajadores leoneses formulan su enérgica protesta contra la suspensión de garantías individuales reconocidas por la Constitución, por el extrañamiento de honrados y consecuentes ciudadanos a la morfilera isla de Fernando Poo, las crueles deportaciones con cuyos datos nos horroriza la prensa y las conducciones ordinarias ordenadas con salvaje impiedad por Gobiernos serviles ineptos, propios de la Edad heroica en que los reyes no sabían leer ni escribir. De nada servirá a los Gobiernos que traten de ocultar los atropellos perpetrados, pues los trabajadores nos hemos propuesto que nuestra voz se oiga en todos los ámbitos, y no cejaremos hasta que vuelvan a su normalidad el derecho y la libertad, conquistados con el sangre por nuestros antepasados al luchar contra el absolutismo fernandino.

Unidos los trabajadores leoneses constituyen una fuerza eficaz para exigir a los gobernantes que trafican con el esfuerzo nacional la obligación de cumplir las leyes y para imponerles el debido castigo, si así no lo hicieran.

En Rusia e Italia alborota una nueva era social con nuevos derechos, y en vand los histriónes consagrados a regimenes de privilegio impertente podrán exceptuarse de la ley que manda oír y obedecer a los pueblos.»

Suscribe este manifiesto la Federación local de Sociedades obreras, que aumenta su fuerza a impulsos de la constante propaganda que se viene realizando.

ADMINISTRACION CORRESPONDENCIA

- VILLABONA.—M. G.—Recibidas 50 pesetas para paquetes. LEON.—A. L.—Recibidas 60 pesetas para paquetes. TORRELAVEGA.—E. B.—Recibidas 106,10 pesetas, que distribuiremos en la forma indicada. PLACENCIA.—B. P.—Recibidas 8 pesetas para paquetes. JOVE.—T. A.—Recibidas 20 pesetas para paquetes. SANTA BARBARA DE LA CASA.—J. G.—Recibidas 1590 pesetas para su cuenta. VILLANUEVA DEL REY.—Agrupación Socialista.—Recibidas 50 pesetas para paquetes. MORON DE LA FRONTERA.—M. R.—Recibidas 25 pesetas para paquetes. PORTMAN.—Sociedad «La Confianza». Recibidas 10 pesetas para paquetes. CALELLA.—J. T.—Recibidas 35 pesetas para paquetes. MEDIANEDO.—Sección minera.—Recibidas 35 pesetas para paquetes. CABARCENO.—F. F.—Recibidas 50 pesetas para paquetes. MAHON.—Pedro Ameller.—Recibidas 49,20 pesetas para paquetes. RECHINA.—F. G.—Recibidas 16 pesetas para paquetes. HERRERA.—M. M.—Recibidas 7,80 pesetas para paquetes. PURJASOT.—Sociedad de albañiles.—Recibidas 35 pesetas. Hecha liquidación hasta 31 de marzo de 1921. BENAJARRAFE.—Sociedad de obreros agrícolas.—Recibidas 10,35 pesetas. Hecha su liquidación hasta 31 de octubre presente año. BELICENA.—Antonio Peinado.—Recibidas 16,65 pesetas. Hecha su liquidación hasta 31 de julio. No se le da de baja. MARMOLEJO.—José Llorca.—Recibidas 30 pesetas. Aplicadas en la forma que no indica en su carta 28-9-20. MESTAS DE CON.—Germán Díaz.—Recibidas 9 pesetas. CANENA.—Sociedad socialista «La Bandera Roja».—Recibidas 24,70 pesetas. Hecha su liquidación hasta 31 de octubre. Queda un saldo a su favor de 1,50 pesetas. CARTAMA.—Círculo instructivo obrero. Recibidas 24,65 pesetas. Hecha liquidación hasta 31 de octubre. Aduendan 0,35 pesetas. COTANES.—Presidente Sociedad obrera.—Recibidas 27,70 pesetas. Hecha liquidación hasta 31 de octubre. Queda un saldo a su favor de 4,35 pesetas. MANKESA.—Ignacio Rubinaf.—Recibidas 0 pesetas. ARGUESO.—Angel Obeso.—Recibidas 13,70 pesetas. Liquidado hasta 31 de agosto. MATILLAS.—Sociedad «La Energía Obrera».—Recibidas 24 pesetas. MALPARTIDA DE CACERES.—Sociedad obrera «La Unión».—Recibidas 27,35 pesetas. Liquidado hasta 31 de octubre. Queda un saldo a su favor de una peseta. LUCENI.—Julian Ayera.—Recibidas 20 pesetas. Liquidado hasta 31 de agosto. Queda un saldo a su favor de 1,35 pesetas. CORDOBA.—José Ruedas (Torralvo).—Recibidas 9 pesetas. CERVERA DEL RIO ALHAMA.—Celsa Alfaro.—Recibidas 5 pesetas. BILBAO.—Roque Garcia.—Recibidas 12 pesetas. Liquidado hasta 31 de diciembre de 1920. LUCENA.—Centro de obreros socialistas.—Recibidas 7,60 pesetas. Hecha liquidación hasta 31 de agosto 1920. INSTINCION.—Sociedad de obreros agrícolas.—Recibidas 20 pesetas. Hecha liquidación hasta 31 de octubre. VALVERDE DEL FRENO.—Segundo Carrizo.—Recibido 10 pesetas. LLOSETA.—Sociedad de zapateros.—Recibidas 24,65 pesetas. Liquidado 31 de octubre 1920.

SE REGALA un folleto, en el que se explica a los jóvenes sin carrera la forma de hacer GRATUITAMENTE la carrera de tenedor de libros en un curso de NUEVE MESES, estudiando en su casa y sin dejar sus ocupaciones. ESTUDIOS GRATUITOS POR CORRESPONDENCIA, que permiten a los jóvenes de ambos sexos capacitarse para un BRILLANTE PORVENIR y obtener empleos y sueldos importantes.—Escribid al director del CENTRO LIBRE DE ENSEÑANZA.—GRANJA DE TORREHERMOSA (Badajoz).